
СТЕНОГРАММА 

очередного двадцать пятого заседания 

Думы Ставропольского края седьмого созыва 

 

 

Здание Ставропольского Дворца культуры и спорта.  

Концертный зал. 

25 мая 2023 года, 10 часов. 

 

Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 

25 мая 2023 года, 12 часов 30 минут. 

 

 

Председательствует председатель 

Думы Ставропольского края 

Н.Т. Великдань 

 

 

 

Председательствующий. Добрый день! Добрый день, уважаемые депу-

таты, приглашенные! 

В составе Думы Ставропольского края седьмого созыва 49 депутатов. На 

заседании присутствует 42 депутата.  

Двадцать пятое заседание Думы является правомочным и объявляется от-

крытым.  

 

(Звучит Гимн России.) 

 

В заседании принимают участие: Владимиров Владимир Владимирович – 

Губернатор Ставропольского края (аплодисменты), Афанасов Михаил Алек-

сандрович – сенатор Российской Федерации (аплодисменты) – представитель 

от Правительства Ставропольского края, депутаты Государственной Думы Фе-

дерального Собрания Российской Федерации: Кузьмин Михаил Владимирович 

(аплодисменты), в режиме видеосвязи из Москвы также подключены Тимофее-

ва Ольга Викторовна (аплодисменты), Бондаренко Елена Вениаминовна (апло-

дисменты), Иванов Владимир Валерьевич (аплодисменты) – мы рады вас ви-

деть и приветствуем вас, Скрипник Андрей Валерьевич – главный федеральный 

инспектор по Ставропольскому краю аппарата полномочного представителя 

Президента Российской Федерации в Северо-Кавказском федеральном округе 

(аплодисменты), Немкин Юрий Александрович – прокурор Ставропольского 

края (аплодисменты), Саенко Сергей Николаевич – Глава Администрации го-

рода Антрацита и Антрацитовского района Луганской Народной Республики 

(аплодисменты), а также делегация Луганской Народной Республики (апло-

дисменты) – мы вас очень всех приветствуем, члены Правительства Ставро-

польского края, Леонов Сергей Васильевич – командующий 49-й общевойско-
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вой армией (аплодисменты) и участники специальной военной операции, Ми-

шагин Андрей Васильевич – начальник Главного управления Министерства 

внутренних дел Российской Федерации по Ставропольскому краю (аплодис-

менты), Иванов Игорь Николаевич – руководитель Следственного комитета 

Российской Федерации по Ставропольскому краю (аплодисменты), Хрипунов 

Михаил Иванович – заместитель председателя краевого суда (аплодисменты), 

Лопатин Алексей Викторович – первый заместитель начальника Управления 

Федеральной службы безопасности Российской Федерации по Ставропольско-

му краю (аплодисменты), Гуськов Александр Сергеевич – начальник Главного 

управления Министерства юстиции Российской Федерации по Ставропольско-

му краю (аплодисменты), Тарасов Сергей Петрович – председатель избира-

тельной комиссии Ставропольского края (аплодисменты), Колесников Андрей 

Алексеевич – председатель Контрольно-счетной палаты Ставропольского края 

(аплодисменты), Афонина Елена Алексеевна – руководитель Управления Фе-

деральной налоговой службы по Ставропольскому краю (аплодисменты), Не-

фетиди Георгий Олегович – председатель Общественной палаты Ставрополь-

ского края (аплодисменты), Лиховид Андрей Александрович – председатель 

Общественного совета при Думе Ставропольского края (аплодисменты), Уль-

янченко Иван Иванович – глава города Ставрополя (аплодисменты), а также 

руководители краевых органов исполнительной власти, территориальных орга-

нов федеральных органов власти в Ставропольском крае, представители Губер-

натора Ставропольского края в Думе края, в муниципальных образованиях 

Ставропольского края, руководители органов местного самоуправления муни-

ципальных и городских округов, почетные граждане Ставропольского края, ге-

рои труда Ставрополья, ректоры высших учебных заведений Ставропольского 

края, руководители промышленных, строительных, сельскохозяйственных и 

перерабатывающих организаций, а также руководители жилищно-

коммунальных предприятий, организаций дорожного хозяйства, природополь-

зования и охраны среды, спортивных, санаторно-курортных, банковских учре-

ждений, представители предпринимательского сообщества, заслуженные ра-

ботники сфер образования, здравоохранения, социальной защиты населения, 

культуры, руководители религиозных, ветеранских, национальных, обществен-

ных, молодежных и политических организаций и казачества, победители пре-

зидентских грантов, представители творческой интеллигенции, Совета моло-

дых депутатов, Молодежного парламента при Думе Ставропольского края, а 

также студенческая молодежь,     и самое главное, средства массовой информа-

ции. 

О секретариате. Уважаемые коллеги, вношу предложение избрать в со-

став секретариата сегодняшнего заседания Думы: депутата Николаева Игоря 

Олеговича и депутата Тапсиева Игоря Сергеевича. Будут ли замечания по пер-

сональному составу? Нет. 

Кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания депутатов: Николаева 

Игоря Олеговича и Тапсиева Игоря Сергеевича, прошу проголосовать. 

Кто "за"? 

Кто "против"? 
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Кто "воздержался"? Единогласно. 

Вы помогайте мне, пока еще не зашли, Дмитрий Николаевич. Решение, 

коллеги, принято. 

Секретариат уважаемый прошу занять свое место. 

По повестке дня. Уважаемые коллеги, проект повестки дня у вас имеется. 

Есть предложение принять данный проект повестки дня за основу. Не будет 

возражений? 

Кто за то, чтобы принять проект повестки дня сегодняшнего заседания за 

основу, прошу проголосовать.  

Кто "за"? 

Кто "против"? 

Кто "воздержался"? 

 

Тапсиев И.С. Единогласно.  
 

Председательствующий. Спасибо. Решение принято. 

Уважаемые коллеги, какие будут замечания, предложения у депутатов по 

указанным в проекте повестки дня вопросам? Нет. Есть ли у депутатов предло-

жения о включении в проект повестки дня дополнительных вопросов? Нет.  

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы утвердить повестку дня заседания 

Думы в целом, прошу проголосовать.  

Кто "за"? 

"Против"? 

Кто "воздержался"? 

 

Тапсиев И.С. Единогласно.  
 

Председательствующий. Решение принято. 

По регламенту. Уважаемый Владимир Владимирович, до часа отчет и по-

слание? На час. Спасибо. По другим вопросам, докладам и содокладам – от 

трех до десяти минут. Первый перерыв сделать после рассмотрения первого во-

проса на один час, а последующие перерывы делать через каждые полтора часа 

работы на 15 минут. Будут ли замечания, уважаемые депутаты, по регламенту 

работы? 

Кто за то, чтобы утвердить предложенный регламент заседания Думы, 

прошу проголосовать. 

Кто "за"?  

"Против"? 

"Воздержался"?  

 

Тапсиев И.С. Единогласно.  
 

Председательствующий. Решение принято. 

Уважаемые участники заседания, переходим к рассмотрению повестки 

дня.  
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Слушается вопрос "Об отчете Губернатора Ставропольского края о ре-

зультатах деятельности Правительства Ставропольского края за 2022 год,  

в том числе по вопросам, поставленным Думой Ставропольского края, и о 

ежегодном послании Губернатора Ставропольского края о социально-

экономическом и общественно-политическом положении в Ставропольском 

крае, включающем основные направления бюджетной и налоговой полити-

ки Ставропольского края на 2023 год".  

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по экономическому развитию и собственности. 

Уважаемые коллеги! Хочу напомнить вам, что в соответствии с Регла-

ментом Думы после заслушивания отчета Губернатора Ставропольского края 

депутаты вправе задавать вопросы докладчику, высказывать свое мнение о дея-

тельности Правительства Ставропольского края.  

После ответов на вопросы депутатов слово будет предоставлено предста-

вителям депутатских объединений. 

По итогам заслушивания отчета Дума принимает постановление. 

Приглашенные на сегодняшнее заседание могут задавать вопросы Вла-

димиру Владимировичу в письменном виде и передавать их в секретариат. Сек-

ретариат находится на месте, рабочие группы и урны находятся в зале по обе 

стороны. Дежурные здесь имеются. Встаньте, дежурные! (Дежурные встают.) 

Видим. Присаживайтесь. Просьба убедительная разборчиво писать свои лич-

ные данные и адрес. Ответы на вопросы будут по возможности даны сегодня 

или направлены адресатам в ближайшее время.  

Уважаемые друзья, уважаемые присутствующие! Наше сегодняшнее за-

седание Думы проходит в сети Интернет и осуществляется прямая трансляция 

нашего заседания, поэтому все жители, Владимир Владимирович, нашего Став-

ропольского края видят, слышат, о чем мы сегодня ведем разговор, и какие за-

дачи ставим на предстоящий год. 

Уважаемые депутаты и приглашенные! Слово предоставляется Губерна-

тору Ставропольского края Владимирову Владимиру Владимировичу.  

Пожалуйста, Владимир Владимирович. (Аплодисменты.)  

 

Владимиров В.В. Уважаемые участники специальной военной операции 

и представители воинских частей! Уважаемые депутаты, уважаемые главы! 

Наши дорогие гости из Донбасса! Уважаемые участники заседания, дорогие 

земляки! Уважаемый Николай Тимофеевич!  

Сегодня мы подведем итоги работы за прошедший год, отметим выпол-

ненные задачи и поставим новые векторы развития края, но главная объединя-

ющая нас цель остается неизменной – это победное завершение специальной 

военной операции, поддержка наших бойцов и их родных. Это основная идея, 

которой подчинено каждое наше действие, и правило, которому должен следо-

вать каждый постоянно. 

Мы находимся здесь, но наши воины, наши земляки сегодня за тысячи 

километров от нас. Они сражаются за Россию, за людей, испытывают тяготы и 

находятся лицом к лицу со смертельной опасностью. Мы будем помнить о каж-
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дом, кто не вернулся из боя. Предлагаю почтить память наших павших воинов 

минутой молчания. 

 

(Минута молчания.) 

 

Те, кто на передовой, рискуют здоровьем и жизнью, они проходят через 

огонь, чтобы защитить всех нас. У нас нет права их подвести, и мы всю энер-

гию души, все свои возможности вкладываем в работу для их поддержки. Все, 

что делает сегодня край, – все для наших ребят и для нашей победы. 

Год назад мы начинали работу с создания системы социальных гарантий 

бойцам и их семьям. Хочу поблагодарить депутатский корпус краевого Парла-

мента, все предлагавшиеся решения обсуждались вдумчиво, принимались опе-

ративно, продвигались личным примером. Всеми органами власти, волонтера-

ми была проделана колоссальная работа по организации помощи военнослу-

жащим и их родным. Она не прекращается и сегодня. 

Мы создали инфраструктуру оказания помощи бойцам в зоне специаль-

ной операции, установили контакт со всеми частями, где служат наши земляки. 

Конвои из края уходят туда еженедельно. 

В кратчайшие сроки промышленными предприятиями края было органи-

зовано производство вещевого имущества от балаклав и термобелья или спаль-

ных мешков. У нас начат выпуск бронежилетов, печей-буржуек для землянок. 

С благодарностью хочу отметить, что десятки тысяч жителей Ставропо-

лья включились в поддержку передовой. По велению сердца ставропольчане 

перевели в благотворительный фонд помощи военнослужащим и их родным 

более 150 миллионов рублей. Органы власти, территории, общественники – все 

вместе направили более 3 тысяч тонн грузов, которые помогают нашим ребятам 

обустраивать быт на передовой и выполнять служебные задачи. Это экипиров-

ка, вещевое техническое имущество, продовольствие, тепловизоры, квадроко-

птеры, автомобили и другая продукция. 

Для меня важно, что система организации этой работы является живой, 

она развивается и всегда соответствует текущему моменту и запросам ставро-

польских воинов. Мы адресно реагируем на каждое обращение и с каждой от-

правкой везем именно то, что бойцам будет нужно и полезно. Сам получал и 

получаю такие сообщения на прямых линиях, в соцсетях и во время выездов 

расположения бойцов из нашего края. 

Но этим мы не должны и не будем ограничиваться. Мы должны заранее 

продумать о том, как будем работать после завершения спецоперации, после 

нашей неизбежной победы.  

Готовим соответствующие решения для этого сегодня. Среди важнейших 

вижу здесь следующие направления:  

первое – позаботиться о семьях участников специальной военной опера-

ции, в первую очередь, о родных погибших бойцов;  

второе – помочь всем военнослужащим с передовой адаптироваться в мир-

ной жизни, медицинская и психологическая реабилитация, трудоустройство – эти 

решения должны готовиться сегодня, прямо сейчас; 
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третье – сделать так, чтобы новое поколение видело для себя высокий 

пример служения Родине в тех, кто сейчас нас защищает. Люди, которые дока-

зали своим боевым товарищам и всей стране свое мужество, волю, любовь к 

России, должны быть главными участниками воспитания нашей молодежи. Для 

этого будут использоваться все возможности, от встреч в школах и вузах до се-

минаров в центре знаний "Машук". 

По поручению Президента России Владимира Владимировича Путина на 

Ставрополье, как и во всех регионах страны, создается структура федерального 

Фонда социальной помощи ветеранам специальной военной операции "Защит-

ники Отечества". Отделение в нашем крае уже скоро начнет работу, готово по-

мещение, завершается обучение персонала.  

Уже сейчас перед стартом мы налаживаем алгоритм сотрудничества. Вза-

имодействие отделения Фонда с краевыми и муниципальными структурами 

должно проходить по бесшовному принципу, как в едином организме: учет, 

электронный документооборот – все быстро и эффективно. Никто из наших ве-

теранов спецоперации с бумажками между конторами и кабинетами ходить не 

будет. Уверен в максимальной эффективности совместной работы.  

Все государственные и муниципальные органы должны обозначить себе 

как задачу организацию приемов по личным вопросам участников специальной 

военной операции и их родных. Такие встречи надо проводить ежемесячно в 

органах исполнительной власти края, а в муниципальных администрациях – 

еженедельно. 

Надо создавать условия для того, чтобы во всех органах краевой испол-

нительной власти и муниципалитетах прием бойцов и членов их семей по во-

просам специальной военной операции проводился по принципу "одного окна". 

Должны стать стандартом минимальные сроки рассмотрения обращений, а от-

вет на запросы граждан должен подписываться руководителем ведомства. Это 

должна быть личная ответственность. 

Отдельная реабилитация и восстановление здоровья ветеранов специаль-

ной военной операции. Те из наших земляков, кто вернулся с передовой, долж-

ны иметь возможность как минимум один раз в год пройти санаторно-

курортное лечение. Тем, кто нуждается в медицинской реабилитации, необхо-

димо обеспечить прохождение такого оздоровления в соответствии с врачеб-

ными показаниями. Максимально для этих целей должна использоваться сана-

торно-курортная база наших Кавказских Минеральных Вод. Поручаю краевым 

минздраву и минкурортов совместно подготовить для этого нормативную базу, 

внести на рассмотрение краевого Правительства до 1 сентября 2023 года. 

Мы провели и поддержали немало акций для помощи участникам спецо-

перации. Это неплохо, однако есть куда развиваться. Из акций единичных или 

регулярных должна вырастать работа постоянная, из хороших зерен, которые 

были посеяны, – подниматься система соцподдержки ветеранов специальной 

военной операции. Она должна учитывать обслуживание без очередей в ме-

дучреждениях и многофункциональных центрах, бесплатную юридическую 

помощь во всех райцентрах через адвокатскую палату Ставропольского края с 
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содействием в оформлении документов, запросов, справок, с сопровождением 

до итогового результата. 

Надо предусмотреть и создание удобных условий для трудоустройства 

участников спецоперации, в том числе и на государственную и муниципальную 

службу. Поручаю аппарату краевого Правительства совместно с законодателя-

ми подготовить для этого нормативную базу по созданию системы льгот и кво-

тирования для ветеранов специальной военной операции.  

Теперь хочу обратиться непосредственно к нашим воинам: к тем, кто уже 

закончил службу, и тем, кто еще на передовой, и к тем, кто здесь, – вы нам 

очень нужны в мирной жизни. После нашей победы вы вернетесь домой. Ваша 

воля, энергия, верность Родине – это как раз те качества, которые все мы хотим 

видеть у ответственных сотрудников, у депутатов всех уровней.  

Призываю вас баллотироваться в представительные органы власти от 

районных центров до краевой Думы, предлагаю вам попробовать себя на ответ-

ственных должностях в органах власти и местного самоуправления, в обще-

ственных и политических организациях, чтобы этот призыв обрел осязаемые 

черты и помог вам определиться с дальнейшими планами на жизнь и карьеру.  

Поручаю аппарату краевого Правительства подготовить новый кадровый 

проект, в его рамках мы будем проводить оценку потенциала и направления 

возможной карьеры любого ветерана специальной военной операции, который 

планирует приложить свои силы и энергию в управленческой и общественной 

сферах. Будем помогать с повышением квалификации до необходимого уровня.  

Также предлагаю региональному отделению партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 

сделать партийный проект для привлечения ветеранов спецоперации к участию 

в выборах всех уровней. Надо посмотреть, как проложить им путь в партийный 

проект "ПолитСтартап", как вовлекать в политическую и общественную жизнь 

края, доверять работу с молодежью и патриотические инициативы. Есть пред-

ложение назвать этот единый кадровый проект "Защитники" и определить сро-

ки его действия до 2028 года. Поручаю разработать и внести на утверждение 

краевого Правительства всю необходимую документацию до 15 августа этого 

года. (Аплодисменты.) 

Ставрополье всегда за людей. Мы помогали и помогать будем, и помога-

ем не только тем, кто сражается, но и тем, кого мы защищаем. В прошлом году 

нашим краем и Антрацитовским районом Луганской Народной Республики бы-

ли установлены побратимские связи. Мы заключили соглашение о партнерстве 

и по поручению Президента России включились в восстановление этой терри-

тории. Вместе со многими другими российским регионами мы помогаем воз-

вращению Донбасса, Новороссии в Россию.  

Что мы увидели на Луганщине? Свидетельство 10-летнего забвения и за-

пустения, увидели людей, которые на своей собственной земле были брошены, 

объявлены гражданами второго сорта из-за желания сохранить свой родной 

язык, культуру и идентичность. Результатом такой политики стали убитые до-

роги, убитые социальные учреждения, детские сады и школы даже без косме-

тического ремонта и со стенами, которые держатся на металлических скобах, 

честном слове того, кто их ставил, и на любви жителей Луганщины. 
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Мы пришли на помощь как братья и как соотечественники, помогли в 

восстановлении социальной сферы, инфраструктуры. Мы привели в порядок     

91 объект, а в целом трехлетняя программа включает в себя 306 объектов для 

деятельности. 

Благодарю за эту работу строителей, представителей краевого Правитель-

ства и глав, которые непосредственно курируют восстановление. Россия своих 

не бросает, и вы помогаете это подтверждать. (Аплодисменты.)  

За минувший год у нас было много вызовов, была дополнительная 

нагрузка на бюджеты, на людей, но мы смогли с ними справиться и решать во-

просы развития Ставропольского края. Мы выполнили обязательства перед 

земляками, осуществили важные социальные проекты, построили и отремонти-

ровали детские сады, школы, эта работа не останавливается. По итогам         

2023 года мы откроем еще шесть новых детских садов на 840 мест и шесть но-

вых школ на 5 тысяч учеников.  

Мы не только строим новые здания, но и улучшаем состояние существу-

ющих. Уникальную возможность для этого нам дала президентская инициатива 

по капитальному ремонту школ. В 2022 году в крае отремонтировано 11 школ, 

а в этом году обновим еще 31 школьное здание. Задача номер один – к 1 сен-

тября все работы должны быть завершены, а дети – войти в новые светлые 

классы. За это буду спрашивать как с глав, так и с тех руководителей краевых 

министерств, ответственных за это.  

Хочу подчеркнуть финансовую емкость этой программы в Ставрополь-

ском крае на 2023 год – почти 2 миллиарда 400 миллионов рублей. Раньше со-

поставимые средства направлялись в основном на крупные инфраструктурные 

проекты. Решение Президента расставило все акценты: главное – это дети, их 

здоровье, развитие, знания, наше будущее, будущее России.  

Там, где идет речь о детях, нельзя упускать ни одной мелочи. Но, к сожа-

лению, мне доводилось встречать ситуации, когда отремонтированная сияющая 

школа стоит посреди двора, где асфальт постелили еще в прошлом веке, он уже 

травой порос, и ко всему этому великолепию ведет дорога, вся в ухабах. Наво-

дить порядок в школах мы с вами начали еще с 2014 года: сначала кровли и ок-

на, потом вопросы материально-технического обеспечения. Теперь в повестку 

дня надо включать школьные дворы и то, что за ними.  

Поручаю нашему министерству образования совместно с коллегами из 

министерства дорожного хозяйства проработать краевой проект с рабочим 

названием "Дорога в школу". Надо оценить состояние дорог и тротуаров, по ко-

торым ученики каждый день добираются на занятия, светофоры, переходы, 

"лежачие полицейские" – все мелочи должны быть учтены, а угрозы безопасно-

сти и комфорта детей устранены. Проведите в каждой школе родительские со-

брания для выявления проблем, чтобы к 1 сентября часть вопросов уже снять. 

Что не получится сделать быстро – закрепим в виде плана работы на 2024 год. 

И особое внимание надо обратить здесь на транспорт, включая подвоз учеников 

из наших хуторов, поселков и населенных пунктов.  

В образовательной сфере есть еще один очень важный вопрос: чем школа 

сегодня заполнена в нематериальном плане, как она помогает личностному раз-



 9 

витию наших детей и их становлению как граждан страны? Это очень серьезная 

тема. Что происходит, если из школы убрать воспитание, хорошо помнит поко-

ление, которое взрослело в 90-е. Сегодня мы восполняем огромные пробелы, 

которые появились тогда в нашей работе с молодежью, выстраиваем ее так, 

чтобы она помогала укоренять у наших детей чувство сопричастности со своей 

страной и ее историей.  

Ставрополье стало одним из пилотных регионов по внедрению системы 

школьных советников по воспитательной работе. За прошлый год мы организо-

вали 294 ставки таких специалистов. В целом по краю уже работает 593 совет-

ника, они есть практически в каждой школе. С сентября на Ставрополье введен 

цикл внеклассных занятий "Разговоры о важном". Каждый понедельник во всех 

школах и колледжах поднимаются флаги Российской Федерации и исполняется 

Государственный гимн нашей страны. Это правильно, это верный путь. Если 

Родины нет в сердцах наших детей, нашего подрастающего поколения – ее мо-

жет не стать и на карте.  

Сегодня в крае появляются новые возможности, чтобы находить путь к 

сердцам и помогать развиваться молодому поколению. В первую очередь назо-

ву центр знаний "Машук", который мы открыли в прошлом году. Его миссия – 

учить тех, кто учит, передавать самые передовые компетенции педагогам и 

наставникам. Со дня открытия на его базе состоялось уже 55 обучающих меро-

приятий, охват – 7 тысяч человек со всей России, но в первую очередь это спе-

циалисты нашего края.  

Мы включились в работу по развитию "Движения первых", уже более     

370 первичных отделений создано в крае и за ближайший год их число должно 

вырасти почти вдвое. Дома "ЮНАРМИИ", центры военно-патриотического 

воспитания будут открыты во всех территориях Ставрополья. Военно-

патриотический центр "Авангард" с октября прошлого года работает в Ессенту-

ках, Пятигорске, Невинномысске, Кисловодске, в Ставрополе мы открыли та-

кой центр в феврале. На их базе десятиклассники этих городов в течение учеб-

ного года пройдут учебные сборы по начально-военной подготовке. А еще с 

этого года для детей и взрослых Ставрополья будет открыт и начнет работать 

военно-спортивный центр имени Героя России Никиты Гусева.  

Мы обеспечиваем условия для гармоничного развития наших детей от 

получения знаний до раскрытия талантов. В этом году около 3 тысяч учеников 

занимается техническим творчеством и обучается в наших технопарках "Кван-

ториум", еще 13 тысяч детей станут участниками различных развивающих ме-

роприятий на их базе. К слову, в прошлом году сеть "Кванториумов" в крае по-

полнилась первым детским технопарком, он создан на базе школы в Георгиев-

ске.  

В этом году в рамках президентского нацпроекта мы откроем первый в 

регионе центр развития способностей и талантов детей и молодежи "Сириус 

26", в его создание и оснащение вложим около 200 миллионов рублей. Ядром 

центра станут девять научно-исследовательских лабораторий, пять творческих 

мастерских и три IT-лаборатории.  
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Для нас система образования и воспитания – это способ огранки, который 

призван помочь сделать из алмаза бриллиант. Наши дети талантливы, умны, 

способны, задача взрослых лишь помочь им правильно понять мир, увидеть и 

реализовать свои возможности. Для этого мы разработали несколько лет назад 

программу "Дети Ставрополья", в прошлом году она была дополнена направле-

ниями по поддержке детских дарований. Мы усилили и мотивацию педагогов, 

которые помогают им раскрываться. Была удвоена единоразовая выплата учи-

телям, которые подготовили победителей региональных и заключительного 

этапа всероссийских олимпиад, сейчас она составляет от 10 до 40 тысяч рублей.  

В 2022 году в крае впервые стали выплачивать единовременную премию 

и для самих учеников – чемпионов знаний от 20 до 40 тысяч рублей за каждый 

предмет. В этом году мы продолжим поддерживать тех, кто движется к верши-

нам знаний и кто помогает преодолевать этот путь. Объем предусмотренных на 

эти выплаты бюджетных средств увеличен на 25 процентов. К слову, в 2022 го-

ду почти 500 школьников в крае стали победителями и призерами регионально-

го этапа всероссийской олимпиады по различным дисциплинам, а 34 ученика 

оказались самыми сильными по своим знаниям во всей России. И этот год уже 

приносит нам плоды победы: буквально накануне победителями российской 

олимпиады стали одиннадцатиклассник Георгиевского округа Денис Яготинцев 

и девятиклассница из Шпаковского округа Амалия Мадоян. Поздравляю наших 

отличников и их наставников и желаю новых успехов! (Аплодисменты.) 

В 2022 году в крае было образовано министерство, отвечающее за работу 

с молодежью. Уже в год своего создания оно смогло привлечь к нашим меро-

приятиям 472 тысячи молодых людей – хороший показатель активности. Рас-

считываю, что он будет расти. Но главным остается содержание работы: это не 

пышные праздники и концерты, а системный, каждодневный труд на местах в 

каждом округе для всей молодежи края, чтобы каждый молодой человек видел 

перспективы и мог выбрать свою траекторию в жизни. Внимание ведомства 

должно быть сосредоточено на поддержке развития молодых людей и их инте-

ресах в конструктивной самореализации. С большим вниманием здесь надо от-

нестись к добровольческой инициативе. В крае на конец прошлого года насчи-

тывалась четверть миллиона волонтеров, у нас действуют 540 волонтерских 

объединений, в них участвуют люди разных возрастов. От периода пандемии 

до времени специальной военной операции они приходят на помощь нуждаю-

щимся, ведут работу, которая нужна обществу. Мы должны максимально им 

содействовать. Поручаю Правительству края подготовить нормативную базу 

для поддержки волонтерского движения на Ставрополье и заложить в краевом 

бюджете субсидию таким объединениям не менее 30 миллионов, а там дальше 

посмотрим.  

Каждого человека всегда волнует будущее детей и состояние здоровья, 

своего собственного и своей семьи. Вопросы, связанные со здравоохранением – 

одна из главных тем нашего диалога с жителями. Благодаря профессионализму 

и стойкости медиков мы справились с последствиями пандемии. Теперь время 

разбираться с другими проблемами в отрасли. Повышенное внимание привле-

кает вопрос обеспечения лекарствами. Задача нашего минздрава – следить за 
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состоянием фармрынка в регионе. На уполномоченном складе и в аптечных ор-

ганизациях края должен находиться не менее чем пятимесячный резерв препа-

ратов для обеспечения граждан, страдающих социально значимыми заболева-

ниями, от сердечно-сосудистых до онкологии. Запас в стационарах должен 

быть не менее чем полугодовым, ресурсы есть. В этом году мы увеличили на 

300 миллионов рублей финансирование обеспечения лекарствами, медицин-

скими изделиями и лечебным питанием. И всего на эти цели в краевом бюджете 

выделялось без малого 3 миллиарда рублей. Минздраву необходимо оператив-

но отрабатывать поступающие от граждан обращения об отсутствии отдельных 

лекарств, взаимодействовать с заводами-изготовителями по расширению по-

ставок в край.  

Мы должны больше внимания уделять состоянию медучреждений. Про-

грамма модернизации первичного звена является действенным инструментом 

для решения многих из существующих проблем. У нас в планах на этот год от-

ремонтировать 85 объектов, из которых 37 – это фельдшерско-акушерские 

пункты, еще 15 таких пунктов будет построено. Задача краевого минздрава – 

реагировать на обращения людей, касающиеся состояния поликлиник и боль-

ниц, они должны учитываться при формировании планов ремонтов, и ставро-

польцы должны их знать.  

Другой важный приоритет работы министерства – повышение доступно-

сти высокотехнологичной медицинской помощи внутри нашего региона. Мы 

должны добиваться того, чтобы с каждым годом уменьшалась доля пациентов, 

которым для лечения приходится лететь за рубеж, в Москву и в другие регионы 

России. За прошлый год высокотехнологичную помощь по базовой программе 

обязательного медицинского страхования в крае получили 11 тысяч 821 чело-

век. Это на 4 процента больше, чем в 2021 году. Динамика прироста этого пока-

зателя должна увеличиваться ежегодно.  

Не могу не сказать о кадровом обеспечении отрасли. Сложности с запи-

сью к врачу, долгое ожидание приема – люди справедливо на это жалуются. Не 

секрет, что во многом проблема связана с нехваткой сотрудников в медучре-

ждениях. Используя федеральные программы и краевой проект по целевому 

набору в наш медицинский университет, мы постепенно ее закрываем, но не 

так быстро, как надо. За последние 10 лет общая численность врачей в государ-

ственном здравоохранении края увеличилась на тысячу 943 человека, а количе-

ство среднего медицинского персонала – на 2 тысячи 646 человек, но все равно 

средняя обеспеченность этими кадрами медучреждений не дотягивает еще даже 

до 90 процентов. Мы должны форсировать программу подготовки специали-

стов-медиков. На следующий учебный год контрольные цифры приема за счет 

бюджета края должны быть увеличены на 175 мест – так, чтобы на учебу по-

ступило 900 будущих медиков. Обращаю на эту цифру внимание глав террито-

рий: для вас это не статистика, а руководство к действию, вы знаете потреб-

ность медучреждений – предлагайте абитуриентов и ищите дополнительные 

способы для мотивации молодых людей вернуться после учебы, решайте их 

жилищные и бытовые вопросы. Врачи и медперсонал нам нужны, как воздух, 

поэтому в оценку работы глав мы включим показатель "Количество привлечен-
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ных специалистов-медиков". Отнеситесь к этой работе серьезно. Мы должны 

сформировать когорту врачей, готовых и желающих работать на местах, и для 

этого нужно использовать все имеющиеся возможности.  

Другой инструмент для уменьшения остроты кадровой проблемы – крае-

вой проект "За здоровье". Он неплохо себя показывает. За прошлый год прове-

дено более тысячи вызовов мобильных медицинских бригад, в том числе в от-

даленные малонаселенные территории Ставропольского края. Работали более 

700 медиков, они осмотрели 58 тысяч пациентов. Это помогло впервые выявить 

более 8 тысяч заболеваний. Люди получили направление на дальнейшее лече-

ние, а значит смогли защитить свое здоровье и жизнь. Поручаю продолжить 

этот проект и расширить его охват.  

Теперь к экономике. Поддержка Президента России позволила краевому 

Правительству оперативно принимать решения в самом начале санкционного 

давления. Сделанные нами шаги были результативными. Ни один сектор эко-

номики не дал сбоя, ситуация на рынке труда лучше, чем в доковидные годы.  

Неправильно будет сказать, что все испытания мы прошли легко, но 

справиться с ними у нас получилось. Исходя из прогнозных показателей вало-

вый региональный продукт Ставрополья в прошлом году составил 1 триллион 

142 миллиарда рублей. Мы сохранили достигнутый в прежние годы уровень,      

а теперь надо решать задачу, как вернуться к уверенном росту, основания для 

этого есть.  

Знаковые перемены проходят в структуре нашей экономики. За прошлый 

год лидерами по увеличению доли валового регионального продукта стали об-

рабатывающие производства и строительство. На это повлиял курс на импорто-

замещение и локализацию производства, ускорение развития секторов про-

мышленности, которые работают на оборону страны, и меры для привлечения 

новых инвесторов.  

За прошлый год мы смогли сохранить положительную динамику по инве-

стициям – рост 1,8 процента. Всего в экономику края поступило более 286 мил-

лиардов рублей. У нас есть задел для того, чтобы уже в ближайший год увели-

чить этот объем и перешагнуть за 300 миллиардов рублей. Ставлю такую зада-

чу перед минэкономразвития края.  

Сегодня инвестиции – это не только то, что приносит рабочие места и 

рост заработка для жителей Ставрополья, это вложения в технологии, компе-

тенции и фактически в способность нашей страны противостоять внешним эко-

номическим угрозам. Инвесторы продолжают работу на всех инвестиционных 

площадках Ставрополья, в регпарках, на территории опережающего экономи-

ческого развития город Невинномысск. Идет реализация прорывных проектов 

развития края. Благодаря им в ближайшее время Ставрополье получит про-

мышленный кластер по производству удобрений и азотных соединений, новые 

ветроэлектростанции, новые агропромышленные классы с тепличными и жи-

вотноводческими комплексами в Ипатовском, Советском, Изобильненском, 

Шпаковском округах, логистический хаб в Невинномысске, повышение тури-

стического потенциала курортов Кавказских Минеральных Вод. Это 38 тысяч 

новых рабочих мест и 711 миллиардов рублей инвестиций.  
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Большие проекты осуществляются бизнесом, но курируются государ-

ством. Считаю правильным контроль государства в экономике: не чисто с 

надзорными функциями, а со сбалансированным планированием, координацией 

крупных проектов, участием в восстановлении производств, формированием 

новых отраслей и обязательно поддержкой частной деловой активности.  

В развитии Ставрополья участвует не только крупный бизнес. После ко-

видных ограничений растет сектор малого и среднего предпринимательства. На 

начало этого года в крае зарегистрировано почти 94 субъекта малого и среднего 

предпринимательства, численность работающих в этой сфере выросла на          

13 процентов. За год у нас вдвое выросло количество самозанятых до 109 тысяч 

человек. И в целом численность занятых в экономике края увеличилась в про-

шлом году на 1,4 процента, снижение официальной безработицы на треть и     

155 тысяч новых свободных рабочих мест, которые работодатели в прошлом 

году заявили в региональный банк вакансий. Все это также говорит о здоровом 

состоянии региональной экономики.  

Важно, что мы смогли сохранить комплексную систему помощи бизнесу. 

Объем гарантированной поддержки, оказанной предпринимателям с участием 

краевого Гарантийного фонда, составил в прошлом году 4,5 миллиарда рублей. 

Было выдано более 680 микрозаймов. Этот формат поддержки является очень 

востребованным. Нашему экономическому министерству поручаю подготовить 

предложения о том, как расширить его охват на максимально широкий круг 

предпринимателей. Министерствам, которые курируют реальный сектор эко-

номики, – это, в первую очередь, минэкономразвития, минпром, минсельхоз – 

поручаю проанализировать эффективность применяемых мер поддержки биз-

неса. Нам надо объективно оценивать их, видоизменять и дорабатывать, чтобы 

они максимально соответствовали потребностям текущего дня. Предпринима-

телям нужно не то, что красиво выглядит на бумаге, а то, что реально делает 

жизнь проще. В этом контексте прошу минэкономразвития посмотреть на то, 

как у нас работает 129 постановление Правительства Российской Федерации       

о выделении земли без конкурса предпринимателям при импортозамещении. 

Все меры поддержки должны реально действовать.  

В прошлом году нам пришлось во многом пересмотреть внешнеэкономи-

ческую деятельность. Многие торговые цепочки оказались разорваны, многие 

пришлось перестраивать. И тем не менее, несмотря на все санкции, внешнетор-

говый оборот Ставропольского края вырос на 16 процентов. Он составил             

2 миллиарда 684 миллиона долларов, причем экспорт увеличился на 21 про-

цент. Обращу внимание на то, что экспорт продовольствия за прошлый год 

увеличился на 14,5 процента. Иными словами, наши сельские труженики в пол-

ной мере исполняют поручение Президента России об участии в обеспечении 

глобальной продовольственной безопасности. Низкий поклон нашим селянам 

за такую хорошую работу. (Аплодисменты.) 

Еще раз повторю: главный труд для укрепления продовольственной безо-

пасности выполняется на земле. За прошлый год тружениками краевого агро-

промышленного комплекса произведено продукции на 261 миллиард рублей, на 

3,3 процента больше, чем годом ранее. Сейчас идет важнейшая работа по под-



 14 

готовке урожая этого года. Потребности селян на весенний сев были полностью 

обеспечены, в том числе по технике только за прошлый год нашими аграриями 

приобретено почти 2 тысячи тракторов, комбайнов, почвообрабатывающей и 

другой сельхозтехники. Это говорит о том, что с импортозамещением отрасль в 

основном справляется.  

Но еще как минимум одну стратегическую задачу нам предстоит решить – 

это обеспечение нашего сельского хозяйства собственными семенами. По зер-

новым культурам у края никаких проблем с этим нет, но по пропашным – куку-

рузе, подсолнечнику, сахарной свекле – еще надо работать. Сейчас потребность 

в семенах по некоторым из этих культур помогла лишь закрывать участки ги-

бридизации (плохо слышно). В прошлом году они дали 20 тысяч тонн семян ку-

курузы и около 10 тысяч тонн семян подсолнечника. Это примерно в пять раз 

больше нашей потребности. Но считаю, что такая практика пока является по-

лумерой.  

Нам нужен собственный семеноводческий центр, который может обеспе-

чить наше село семенами российской селекции. Сегодня мы создаем его в 

партнерстве со Ставропольским государственным аграрным университетом.      

В течение ближайших трех лет центр уже должен дать первые результаты. 

Ставлю министерству сельского хозяйства такую задачу как приоритетную.  

Санкции подчеркнули своевременность наших шагов по диверсификации 

аграрного производства. Известная пословица "Не хлебом единым" все больше 

становится девизом нашего агропромышленного комплекса. Активными тем-

пами в крае развивается суперинтенсивное садоводство. За пять лет площадь 

таких садов увеличилась в шесть раз до 1 тысячи 300 гектаров. Наш край стал 

одним из крупнейших центров питомниководства. Сейчас у нас действуют      

10 питомников, которые выращивают посадочный материал для предприятий 

из всей России и зарубежных стран. Самый крупный из них обеспечивает до 

четырех миллионов саженцев в год. Это значит, что вкус Ставрополья, яблоки 

Ставрополья растут все в новых регионах нашей страны и за рубежом.  

С 2018 года площадь производства овощей защищенного грунта увеличи-

лась в десять раз, в настоящее время составляет 232 гектара. В отчетном году 

валовый сбор выращенных здесь овощей превысил 105 тысяч тонн, на 5 про-

центов выше уровня предыдущего года. Мы продолжаем (плохо слышно) уро-

вень производства и защитить сельскую экономику от климатических рисков.   

В прошлом году в крае (плохо слышно) проект орошения (плохо слышно)       

11,3 гектаров. В этом году (плохо слышно) в аграрной отрасли мы планируем   

37 инвестпроектов на 33 миллиарда рублей.  

Будет создано около 2 тысяч новых рабочих мест на селе, мы расширим 

охват орошения еще на 11 тысяч гектаров, построим два тепличных комплекса 

общей площадью 100 гектаров, комплекс по выращиванию (плохо слышно), 

комбикорма. Будут реализованы важные инициативы растениеводства и жи-

вотноводства. Продолжим сотрудничество с нашим крупнейшим партнером в 

сфере овцеводства – группе компаний "Дамате". Благодаря новым технологиям 

планируем увеличить производство баранины в крае к 2025 году до 31 тысячи 

тонн ежегодно.  
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Специально делаю акцент на технологиях, возможности экстенсивного 

роста в агропромышленном комплексе давно исчерпаны. Растущий объем про-

дукции, рентабельность производства и доходы тружеников – сегодня все это 

может опираться только на пример научного знания и передовых технологиче-

ских решений, использования новых культур и пород, а санкции лишь напом-

нили нам о том, как важно добиваться технологической независимости. 

В новой экономической реальности у Ставрополья есть несомненное кон-

курентное преимущество. Наш регион – это уникальный сплав науки, образо-

вания и практики в сфере агропромышленного производства. У нас расположе-

ны мощные исследовательские площадки: федеральный научный аграрный 

университет и наш родной аграрный университет. Обе организации работают 

над применением генетических технологий. Уверен, что в ближайшие годы при 

государственной поддержке наши ученые сумеют полностью заместить им-

портные генетические материалы. 

Поручаю министерству сельского хозяйства разработать специальную 

программу поддержки научных изысканий в сфере аграрного производства. 

К слову, ученые, аграрии, строители, бизнес нашего края ежегодно дости-

гают результатов, которые умножают возможности региона и силы страны.       

В этом году в Москве должна открыться международная выставка-форум "Рос-

сия", на которой каждый регион страны получит возможность представить свои 

достижения и вклад в развитие Отечества. Какую на ней представит экспози-

цию Ставрополье? Предлагаю сформировать наш стенд всем вместе, выбрать 

представленные объекты и результат нашего края народным голосованием. 

Минэкономразвития края и нашему аппарату Правительства даю две недели, 

чтобы разработать алгоритм такого голосования. Пусть люди скажут, чем мы 

представим Ставрополье в нашей стране. 

Понятно, для чего мы развиваем агропромышленную базу и добиваемся 

максимального уровня продовольственной безопасности. Задача народосбере-

жения, поставленная нашим Президентом, сейчас актуальна как никогда. Мы 

должны обеспечить достойный уровень жизни нынешним поколениям и зало-

жить прочный фундамент для поколений будущих.  

Прошедший год показал очень хорошую тенденцию: в Ставропольском 

крае наметился рост количества многодетных семей и числа родившихся в них 

детей. За 2022 год число больших семей в крае увеличилось на 2 тысячи, их 

стало 44 тысячи 600. В них воспитывается 150 тысяч детей. Нас прибавляется, 

и это самый главный позитивный показатель. Но прибавление в семье требует 

дополнительной заботы государства. И государство должно искать новые воз-

можности, чтобы помочь семьям с детьми. Стоит подумать о том, как поддер-

жать пары, которые готовятся стать родителями или у которых ребенок только 

появился. 

У нас проводились акции, когда мамам прямо в роддоме вручали наборы 

со всем, что необходимо младенцу в первые месяцы жизни. Эти мероприятия в 

основном разовые, не каждая территория их организует. Уверен, на это стоит 

посмотреть отдельно и сделать по справедливости. Поручаю нашему министер-

ству здравоохранения доработать проект "Дети Ставрополья", в его рамках 
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представить бокс новорожденного каждой жительнице края, которая становит-

ся мамой в наших роддомах. Проект должен начать работать уже со следующе-

го года, соответственно, его разработку увяжите с процессом подготовки и со-

гласования нового бюджета.  

А ведь людям надо не только социальные гарантии, но и возможность за-

рабатывать и развиваться. Одним из важнейших инструментов здесь остаются 

социальные контракты. В прошлом году нами было заключено 4 тысячи        

626 социальных контрактов как с нуждающимися в помощи семьями, так и ма-

лоимущими одинокими гражданами. Мы направили на эти цели 705 миллионов 

рублей. Эта помощь помогла трудоустройству, открытию собственного бизнеса 

или личного подсобного хозяйства.  

Чтобы помогать людям, важно всегда оставаться с ними на связи. Новые 

технологии дают нам эти возможности, дают возможности реагировать на вол-

нующие земляков проблемы в режиме реального времени.  

На принципиально новый уровень обратной связи мы вышли благодаря 

работе центра управления регионом. Его работа ведется буквально в круглосу-

точном режиме, идет мониторинг Интернет-ресурсов и обеспечивается опера-

тивное реагирование краевых и муниципальных властей, среднее время ответа 

мы сократили в этом году до двух с половиной часов. 

Канал обратной связи развивается и доказывает свою эффективность. Это 

уже не привычная переписка, все взаимодействие с гражданами только в реаль-

ном времени. Его неотъемлемой частью является проведение прямых линий в 

социальных сетях с ответами на вопросы людей. Это постоянный живой диа-

лог. В прошлом году я провел семь прямых линий, из них три – в социальных 

сетях. Поступило более 9 тысяч вопросов. 

Со второго полугодия практика проведения прямых эфиров станет обяза-

тельной для всех краевых руководителей органов исполнительной власти. 

Примите это как мое прямое поручение. Всем главам городских и муниципаль-

ных округов также настоятельно рекомендую активно включиться.  

Поручаю аппарату Правительства края подготовить соответствующие 

графики и по итогам каждого месяца докладывать мне, кто работает, а кто про-

должает отсиживаться. 

Огромный задел для работы мы получили здесь по итогам выборной кам-

пании позапрошлого года. Наказы, полученные от земляков, стали основой для 

разработки долгосрочных планов нашей деятельности. Исходя из наказов и об-

ращений граждан, нам в первую очередь необходимо обеспечить по-

настоящему программный подход к развитию инфраструктуры, улучшение со-

стояния водоснабжения, дорог, электросетей должно быть системным, а не     

основанном на латании дыр.  

На решение вопросов водоснабжения, водоотведения в 2022 году мы вы-

делили 1 миллиард рублей, было модернизировано, построено, реконструиро-

вано шесть объектов водоснабжения в 12 населенных пунктах, где проживает 

около 32 тысяч человек. На 2023 год вложения в решение проблемы с водой 

увеличены почти в четыре раза, мы направляем на эти цели 3 миллиарда         

800 миллионов рублей. Привлекаем финансирование фонда развития террито-
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рий края, одобрены заявки на 3,5 миллиарда рублей. Это позволит до конца 

следующего года выполнить 24 новых крупных проекта в сфере водо- и тепло-

снабжения. 

Наши земляки очень внимательно следят за состоянием городов и сел, 

дворов и улиц. Вопросы благоустройства постоянно поднимаются в коммента-

риях у меня в соцсетях и в обращениях Правительства края. Задача только од-

на: видеть и реагировать. 

К слову, в 2022 году на благоустройство населенных пунктов Ставро-

польского края мы направили 1,1 миллиарда рублей. Из всех источников по 

итогам года привели в состояние 202 общественные территории, это серьезные 

проекты, большие показатели, но задача нашей работы дойти до каждого чело-

века на его улице или в его дворе. Огромную помощь в этом оказывает про-

грамма поддержки местных инициатив. В прошлом году благодаря ей было вы-

полнено 173 проекта развития территорий на общую сумму 460 миллионов 

рублей. Практически вся эта сумма – вложения государства и бизнеса. Но хочу 

подчеркнуть, что безвозмездную помощь в реализации проектов оказали более 

21 тысячи жителей Ставрополья, активные и неравнодушные люди. Благодарю 

всех, кто принял участие, и хочу заверить: программа будет развиваться и до-

полняться. Приходите, советуйте, подсказывайте. Мы всегда поддержим и все-

гда поможем. (Аплодисменты.) 

Не все вопросы, конечно, пока удалось решить. Таким, например, являет-

ся ситуация с детскими игровыми площадками. Обращаюсь к уважаемым гла-

вам: прошу вас разработать муниципальные программы 2024 – 2026 года, кото-

рые позволят навести порядок на всех существующих детских площадках. До     

1 января прошу определить списки таких площадок и графики.  

Минфину края при подготовке проекта бюджета предусмотреть софинан-

сирование из краевого бюджета, использовать все возможные программы, 

местные инициативы, проекты по комфортной городской среде, через благо-

устройство, где-то привлекайте крупные предприятия. Приоритет, безусловно, 

отдавать тем площадкам, за которыми в дальнейшем будет хозяин и хозяйский 

уход. Управляющая компания, товарищество собственников жилья, предприя-

тия или муниципалитет должны быть заботливыми и внимательным глазом 

следить за этими объектами, чтобы они и дальше были в порядке, а детей на 

них окружали безопасность и комфорт. И давайте организуем работу програм-

мы по уму, по-человечески. Минобразования совместно с минЖКХ выберут не-

сколько типовых проектов, минэкономики с минпромом обеспечат производ-

ство на территории края, координацию данной работы поручаю своему первому 

заместителю Андрею Георгиевичу Хлопянову. Для контроля на местах и об-

ратной связи прошу подключиться партию "ЕДИНАЯ РОССИЯ".  

В контексте безопасности детей будем решать и вопрос, о котором неча-

сто пишут: о бродячих животных. Федеральное законодательство дает регио-

нам право регулировать его самостоятельно. Предлагаю сейчас начать выра-

ботку подходов к будущему краевому закону. Этот инструмент должен исполь-

зоваться точно и аккуратно. Прошу подключиться к выработке решений Обще-
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ственную палату края и внести по итогам обсуждения с общественностью со-

гласованные предложения в краевой Парламент. 

И еще об одной проблеме, которая не выходит из сводок центра управле-

ния регионом, – это состояние дорог и транспорта. Здесь есть парадокс. С од-

ной стороны, мы фиксируем положительную динамику развития дорожной от-

расли, за год на 55 километров увеличили долю качественных региональных 

дорог, снизили на 6 процентов – важный показатель – смертность от дорожно-

транспортных происшествий в расчете на 100 тысяч населения. Но в то же вре-

мя на другой чаще весов жалобы людей на состояние автотрасс и транспорта,    

а значит, признать нашу работу достаточной пока рано. 

Что будем делать для исправления ситуации? Первое – больше внимания 

уделять состоянию межмуниципальных пассажирских перевозок. Далеко не 

везде они экономически оправдывают себя, перевозчики отказываются рабо-

тать, а страдают люди.  

Поручаю миндору края подготовить проект правового акта, чтобы с     

2024 года ежегодно предусматривать краевые субсидии органам местного са-

моуправления на возмещение перевозчикам затрат на межмуниципальные пас-

сажирские перевозки, но эта мера должна работать только там, где это невоз-

можно решать другими экономически оправданными способами. 

В этом году благодаря решению Президента мы направили заявку, полу-

чили федеральное финансирование для приобретения 204 автобусов для обес-

печения пассажирских перевозок. В первую очередь этот транспорт должен по-

ступить в сельские территории. Ставлю миндору такую задачу и поручаю 

направить в Правительство Российской Федерации заявку на получение в      

2024 году еще не менее 50 автобусов для организации пассажирских перевозок 

конкретно в отдаленных территориях. 

Получит развитие и сеть городского электротранспорта. Федеральным 

центром одобрен проект по закупке 45 троллейбусов для Ставрополя на сумму 

полтора миллиарда рублей, он будет профинансирован в 2024 году. 

Другое направление – развитие дорожной сети. Дорожный фонд региона 

в этом году вновь на рекордных отметках, он составляет 18 миллиардов рублей. 

С помощью этих средств мы должны капитально отремонтировать более        

700 километров краевых и местных автотрасс. Этот год стал стартовым для нас 

в новой краевой программе, мы впервые за десятилетие взялись за приведение в 

порядок мостов и путепроводов на местных дорогах. 

По итогам года будут приведены в порядок шесть сооружений: в Буден-

новске, Новоселицком, Петровском, Кочубеевском и Арзгирском округах. Не 

надо говорить, какую проблему аварийные мосты создают для местных жите-

лей. Глав территорий прошу об этом не забывать и до 1 июля подать в краевое 

дорожное министерство заявки по объектам, которые мы включим в планы ра-

боты на 2024 год. 

Но обращаюсь к дорожному министерству и главам: пусть большие про-

екты не закрывают от вас маленьких проблем, которые отравляют жизнь лю-

дям. Этой весной по традиции комментарии в моих социальных сетях были за-

биты жалобами по поводу ямочного ремонта, а точнее его отсутствия. Посту-
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пают они и после завершения нормативного срока, который мы определили, –   

1 мая. Категорически не согласен с таким отношением.  

Дорожному министерству края поручаю до конца июня составить рей-

тинг территорий по темпам и качеству отработки ямочной проблемы. Этот до-

кумент будем брать в расчет при дальнейшем планировании расходов на до-

рожную деятельность в каждом муниципальном округе. 

Когда-то все дороги вели в Рим. Теперь почти все наши дороги ведут в 

регион Кавказских Минеральных Вод. Наши Кавказские Минеральные Воды 

стали, по сути, главным оздоровительным курортом страны. Поток туристов 

зашкаливает.  

В прошлом году и позапрошлом годах вместе со Сбербанком и компани-

ей "Мегафон" мы провели эксперимент по оценке турпотока в крае с использо-

ванием современных цифровых технологий. Результат получили крайне важ-

ный: мы смогли увидеть поток не только гостей, которые приезжают по сана-

торным путевкам, но и всех туристов, которые посещают наши Кавказские Ми-

неральные Воды. 

Согласно этим данным, за 2022 год турпоток в крае вырос на 13 процен-

тов и составил 8 миллионов человек. Объем трат гостей региона составил около 

66 миллиардов рублей. Эти деньги фактически вложены в край, в доходы биз-

неса, в налоги и зарплаты людей на Ставрополье. Рост турпотока к нам про-

должается. По оценке за первый квартал он вырос на 14 процентов. Это говорит 

о том, что нам нельзя упустить благоприятную конъюнктуру. Уже не надо до-

казывать, что в Кисловодске отдыхать хорошо, это стало очевидно для боль-

шинства наших соотечественников. Но надо работать над созданием инфра-

структуры и увеличением емкости санаторно-курортной базы.  

По итогам прошлого года в крае введено в эксплуатацию 22 санаторно-

гостиничных объекта с классификацией от двух до пяти звезд, создано более 

полутора тысяч новых койко-мест. В текущем году планируется реализовать    

21 инвестпроект стоимостью 18 миллиардов рублей, емкость средств размеще-

ния в крае расширится на 2 тысячи койко-мест. 

Развитие курортов продолжится и в дальнейшем. Наша задача – обеспечить 

их качественной инфраструктурой. Большие цифры турпотока – это, безусловно, 

фактор экономического роста, но, с другой стороны, это знак растущей антро-

погенной нагрузки на курортный регион. От нас это требует повышенного вни-

мания к состоянию его инженерных сетей, водопроводов и канализаций, очист-

ных сооружений. Их качество – залог комфорта для жителей и гостей края и за-

лог чистоты его природы. Поэтому план развития курортов Кавказских Мине-

ральных Вод обязательно должен сопровождаться оценкой экологических рис-

ков, мероприятиями по обоснованию, по обновлению коммунальной, энергети-

ческой и дорожной сетей. Этого подхода мы будем придерживаться, чтобы 

наши курорты и впредь надежно служили стране и российскому народу.  

Этот год мы проводим под знаком 220-летия Кавказских Минеральных 

Вод. Это веха в истории нашего края. Но совсем скоро мы будем отмечать дру-

гую дату: в 2027 году нашему родному Ставрополю исполнится 250 лет. Мы 

обратились в федеральный центр, чтобы сделать юбилей города Ставрополя 
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знаковым событием. Нам уже надо начинать готовиться, наметить наши шаги, 

чтобы сделать краевой центр еще комфортнее, еще уютнее для всех его жите-

лей. 

Ставлю задачу аппарату краевого Правительства и администрации города 

Ставрополя до ближайшего Дня города и Дня Ставропольского края сформиро-

вать проект плана празднования юбилея города Ставрополя. (Аплодисменты.) 

Впереди очень важный для общественно-политической жизни год.        

2024 год – год выборов Президента России. На нашу страну, народ, на каждого 

из нас сегодня оказывается большое давление. Но мы сплочены вокруг нашего 

лидера Владимира Владимировича Путина. Наша задача работать, поддержи-

вать и укреплять нашу Родину, уверено и четко выполнять все задачи в эконо-

мике, социальной сфере, вырастить и собрать урожай, помогать оборонному 

сектору и бойцам на передовой и, конечно, поддержать главу нашего государ-

ства, нашего национального лидера Владимира Владимировича Путина, того, 

кто приведет нашу страну к победе. (Аплодисменты.) 

Ставрополье исторически здравница и форпост России, промышленный, 

научный центр, регион, где живет память поколений и где кипит молодая энер-

гия. Во все времена все достижения, все победы ставропольцев – все сверша-

лись для нашей Родины – России, и сегодня мы все вместе снова сражаемся и 

трудимся для Отчизны.  

Совсем недавно всей страной мы встретили 78-ю годовщину Великой 

Победы, которую одержали наши отцы, деды и прадеды. Они передали нам Ро-

дину, которую защитили от фашизма. Через годы они смотрят в глаза нашему 

поколению с вопросом "А вы справитесь, не подведете?". Мы учились жить и 

любить Родину у них, и мы не подведем.  

Впереди непростой год. Наш народ снова сражается с нацистской угро-

зой, и нам много предстоит сделать для победы, все для нее! (Аплодисменты.) 

Этот год уже по факту является для нас Годом защитников Отечества. 

Предлагаю его объявить таким официально и отработать, отпахать его с глав-

ной мыслью в уме и сердце, все для передовой, все для наших воинов, все для 

победы. Мы победим! За Россию, за Президента, за Ставрополье! (Аплодис-

менты.) (Показ видеоролика.) (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо большое, уважаемый Владимир Вла-

димирович. 

Коллеги, вопросы к Владимиру Владимировичу поступили? Давайте. 

Уважаемые коллеги, текст отчета Губернатора Ставропольского края был 

направлен всем депутатам Думы. Ответы на вопросы, поставленные Думой к 

отчету Губернатора, депутатами были получены. 

Уважаемые депутаты, сейчас предлагаю определить следующую очеред-

ность выступлений депутатских объединений в Думе Ставропольского края 

седьмого созыва: 

первое выступление – это фракция Социалистической партии "СПРА-

ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ"; 
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второе выступление – фракция политической партии "КОММУНИСТИ-

ЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ" (уважаемый Виктор Ивано-

вич) 

и третья – фракция Всероссийской политической партии "ЕДИНАЯ 

РОССИЯ". 

Уважаемые коллеги, нам необходимо проголосовать. 

Кто "за"?  

"Против"? 

"Воздержался"? 

 

Тапсиев И.С. Единогласно.  
 

Председательствующий. Решение принято. 

Слово предоставляется руководителю фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-

СИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ" в Думе Ставропольского края Кузьмину 

Александру Сергеевичу. 

Пожалуйста, Александр Сергеевич. (Аплодисменты.) 

 

Кузьмин А.С. Доброе утро, уважаемый Губернатор Ставропольского 

края Владимир Владимирович Владимиров! Доброе утро, участники специаль-

ной военной операции! Приветствую коллег-депутатов, приглашенных, господ – 

представителей средств массовой информации!  

Уважаемые товарищи, уважаемые депутаты! Фракция политической пар-

тии "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ" в Думе Став-

ропольского края поддерживает Губернатора Ставропольского края Владимира 

Владимировича Владимирова и будет голосовать за соответствующее поста-

новление. 

Президент Российской Федерации Владимир Владимирович Путин, Гу-

бернатор Ставропольского края Владимир Владимирович Владимиров делают 

все для фронта, все для победы. Мы объединились вокруг них и будем помо-

гать, граждане Ставропольского края и все политические силы Ставропольско-

го края.  

Молимся за русскую армию. Враг будет разбит, победа будет за нами! 

Наше дело правое. Спасибо. (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Слово предоставляется руководителю фракции 

политической партии "КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ" в Думе Ставропольского края Гончарову Виктору Ивановичу. 

Пожалуйста, Виктор Иванович. (Аплодисменты.) 

 

Гончаров В.И. Уважаемый Владимир Владимирович! Уважаемый Нико-

лай Тимофеевич! Уважаемые коллеги-депутаты, члены Правительства, при-

глашенные! Участники специальной военной операции! 

Позвольте мне от имени фракции КПРФ в краевой Думе поблагодарить 

Губернатора края Владимира Владимировича за подробный полный отчет. 
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Сегодня наша страна живет в новых реалиях, учитывая всю сложность 

сложившейся внешнеполитической, экономической ситуации, все отрасли, все 

структуры и организации перешли на другой уровень, предполагающий пере-

смотр системы работы во всех сферах, расставление новых акцентов и приори-

тетов, выстраивание новых взаимоотношений и логистических связей, связан-

ных с импортозамещением. 

Ставропольский край активно включился в этот процесс. В прошедшем 

году Губернатором и Правительством края проведена большая кропотливая и 

детальная работа по развитию экономики Ставропольского края, повышению 

инвестиционной привлекательности, улучшению жизнедеятельности населе-

ния. Очень много сделано для развития промышленного потенциала региона, 

аграрной отрасли и в социальной сфере. Буквально две недели назад в Ставро-

польском крае состоялся инвестиционный форум, на котором все субъекты Се-

веро-Кавказского федерального округа, в том числе Ставропольский край, 

представили прорывные технологии, которые будут использованы для ком-

плексного развития Северо-Кавказского региона и Ставрополья. 

Убежден, что достижения в экономике, которых добился наш край и до-

бьется в ближайшем будущем благодаря объединению усилий всех ведомств и 

отраслей, и серьезная поддержка, которую оказываем мы участникам специ-

альной военной операции, жителям новых регионов, внесут свою лепту в ско-

рейшую и безоговорочную победу нашей страны над врагами. Очень важно не 

останавливаться на достигнутом, а развивать, приумножать и совершенствовать 

работу в данном направлении. 

Хочу отметить, что Ставропольское краевое отделение КПРФ, как и мно-

гие другие организации, вовлечено в этот процесс. Уже начиная с июня        

2014 года мы направили 97 гуманитарных конвоев в Донбасс и будем продол-

жать оказывать такую поддержку. 

Мы считаем абсолютно верным и своевременным решением создание 

краевого Фонда поддержки ветеранов специальной военной операции, членов 

их семей, и готовы в дальнейшем поддерживать расширение спектра оказывае-

мой фондом региональной поддержки. 

Хотел бы обратить внимание Вас, уважаемый Владимир Владимирович,    

и исполнительный комитет Фонда, на один момент. К большому сожалению,      

с зоны СВО возвращаются наши бойцы с ранениями различной степени тяже-

сти, в том числе приводящими к инвалидности. Очень важно интегрировать 

этих людей в гражданское общество, оказать им всем меры социальной под-

держки, о чем Вы сказали в своем докладе, психологической адаптации, помочь 

им в трудоустройстве.  

В настоящее время вопросы поддержки специальной военной операции 

являются очень значимыми и первостепенными, требуют внимания во многих 

направлениях. Одно из них – это работа предприятий, выпускающих продук-

цию для военных нужд. Такие предприятия, как показало время, нуждаются в 

комплектовании новыми кадрами. В этой связи мы предлагаем усилить внима-

ние Правительства на поддержку и развитие профтехобразования, подготовку 

специалистов для работы на этих предприятиях. 
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Как подчеркнул Президент России Владимир Владимирович Путин на 

состоявшемся месяц назад совещании с членами Правительства страны по во-

просам развития экономики, важно увеличить инвестиции в подготовку специ-

алистов по самым важным востребованным профессиям и важно реализовать не 

только долгосрочные, но и краткосрочные меры, направленные на подготовку 

специалистов. Вопрос подготовки кадров для экономики края вошел и в пере-

чень наказов избирателей, представленных фракцией КПРФ в Думе Ставро-

польского края. 

Хочу подчеркнуть, что инициатива Губернатора об утверждении такого 

реестра, куда вошли наказы избирателей от всех политических партий, пред-

ставленных в краевом Парламенте, является абсолютно правильной. Совмест-

ная слаженная работа депутатов, органов исполнительной власти и местного 

самоуправления над их реализацией дает конкретные положительные результа-

ты, и, что самое главное, эти результаты видят жители Ставрополья.  

Считаем своевременной инициативу Губернатора края, связанную с 

налаживанием автобусных сообщений из отдаленных сельских населенных 

пунктов к округам. Мы продолжительное время и очень плотно работаем с кра-

евым министерством дорожного хозяйства и транспорта Ставропольского края 

и органами самоуправления по вопросу организации пассажирских перевозок 

автомобильным транспортом. И эта инициатива, а также предложение Губерна-

тора о приобретении 204 единиц транспорта для организаций перевозок являет-

ся очень важным его решением. Подчеркиваю, этой работой серьезно должны 

заниматься и муниципальные округа. 

В завершение своего выступления хочу отметить, что и в дальнейшем мы 

продолжим также слажено работать на результат и в интересах всех жителей 

Ставропольского края. 

Владимир Владимирович, прошу вернуться к регулярным встречам с 

фракциями. Благодарю за внимание. (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Виктор Иванович. 

Слово предоставляется руководителю фракции Всероссийской политиче-

ской партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ" в Думе Ставропольского края Гонтарю 

Юрию Афанасьевичу. 

Пожалуйста, Юрий Афанасьевич. (Аплодисменты.) 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Владимир Владимирович! Уважаемый Нико-

лай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, уважаемые приглашенные, земляки! 

2022 год изменил жизнь страны, да и каждого из нас, изменил нашу логику, 

наши мысли. Идет война, и этим, собственно, все сказано. Все только, чем 

можно было нанести урон стране и нашему народу, наши партнеры в кавычках 

говорили, что они с народом России не воюют, они воюют с государством, они 

сделали. Теперь они открытые враги – русофобы, наследники фашистов, кото-

рые практически все в период Великой Отечественной войны воевали вместе с 

гитлеровской Германией. 
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Вот такие условия, которые сегодня переживает Россия, и наш край, ко-

нечно, не исключение. Поэтому в этих условиях Правительству края нужно бы-

ло удержать экономическую, социальную стабильность.  

А с 24 февраля возникли еще более первостепенные задачи. Уже то, что у 

нас проблемы, отошло на второй план. И поэтому Губернатор сегодня, навер-

ное, 10 минут начинал свое выступление с СВО, потому что задачи общие, а не 

только армии. 

И вот нам необходимо было, во-первых, выполнить главнейшую задачу – 

это принять государственные социальные гарантии всем тем, кто взял в руки 

оружие, гарантии социальные их семьям, детям, определить приоритеты, и то, 

что сказал сегодня Губернатор, в первую очередь, этим людям. Они вернутся, 

даст бог, назад, к своим семьям, в свои края и регионы. Им должны быть 

предоставлены всякие привилегии, в первую очередь, это морально мы обязаны 

сделать. Владимир Владимирович, спасибо, что Вы это сегодня сказали и здесь 

ребятам, которые сегодня Вас слышали. 

По сути, это была главная работа Губернатора и Правительства края в 

2022 году. А уход из края всех зарубежных компаний, они увели даже товары, 

прекратили, детского питания – это тоже, видимо, борьба с государством, ле-

карственное обеспечение – тоже борьба с государством. Продовольствие до вы-

сокотехнологичных производств должно было спровоцировать в крае обвал 

рынков, но самое главное, породить беспокойство, вывести людей на улицу и 

взорвать извне, породить хаос и беспорядки. 

Губернатор и Правительство в противодействие этому ввели (плохо 

слышно) ручного оперативного управления, что совершенно оказалось оправ-

данным и необходимым. Координационный совет по противодействию санкци-

ям и действиям Запада, в который вошли все: и сидящие здесь, и прокурор края, 

и служба ФСБ, и УФАС, и Налоговая краевая служба – все-все, не буду пере-

числять, все принимали участие по этому упрощенному варианту управления 

краем. 

Мы утвердили перечень товаров и изделий, которые подлежат импорто-

замещению, а их оказалось около тысячи. Я хочу, чтобы мы понимали этот 

масштаб. И иногда мы занимаем, дорогие друзья. Но я хочу напомнить, что 

первые такие советы координационные, управления в ручном режиме мы начи-

нали с чего – с цены на капусту и сахар. Кому-то может показаться: ну что та-

кие мелочи здесь Вы говорите? Но все начинается с малого. И предупреждения, 

и мощная работа ведомств, Правительства по предупреждению тех, кто решил 

подзаработать в трудный час, были услышаны.  

В этой ситуации, Владимир Владимирович, мы не просто поддерживаем, 

убеждены в правильности Ваших действий по принятию жестких и даже же-

стоких, если потребуется, мер, и впредь по пресечению согласно в торговых се-

тях, включая федеральный ритейл, который себя считает независимым, и от-

дельных производителей в трудный час, как говорится, навариться. Либералы, 

хочу сказать это в таком, как-то постараюсь более культурно, еще не все поки-

нули Россию, которые нанесли ей громадный ущерб, копируя западные ценно-

сти. И они до сих пор твердят: нечего государству лезть в рынок, он сам отре-
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гулирует все сам. А нам интересы людей и страны дороже любых либералов и 

их ценностей. 

Более того, Владимир Владимирович, мы считаем, что тот контроль, ко-

торый Вы начали государственный, его необходимо, а при необходимости и 

государственное регулирование основных видов жизнеобеспечения в сложив-

шихся условиях, будет оправданный и необходимый. Потребуется это законо-

дательно решать на региональном – будем решать. Не хватит сил – будем вы-

ходить на федеральный уровень с инициативами по этому вопросу. Но на волю 

ветров, на розу ветров этот вопрос опускать, что Вы и делаете, не следует.  

Особенно хочу отметить работу Правительства края по замене ушедших 

и прекративших работу зарубежных предприятий. Мы как будто и не заметили, 

что они ушли, а они ведь ушли, и притом это было огромное число предприя-

тий. При этом ни один человек не был уволен. Ни один, замечу. 

Подразделение Правительства и все министерства оперативно выполнили 

замещение, и сегодня самое подходящее время, дорогие друзья, сказать этим 

людям огромное спасибо за их очень оперативную и мощную, и нужную рабо-

ту. Спасибо вам, дорогие друзья. (Аплодисменты.) 

И как результат, занятость в прошедшем году составила с плюсом 5 тысяч 

человек, послушайте, безработица у нас (это цифры абсолютно точные) 

уменьшилась на 59 тысяч человек, 17 процентов, а ее уровень сократился до 

4,2. Это диаметрально противоположный результат к санкционному давлению 

и лучший показатель работы Правительства края за истекшие 10 лет. Вот пусть 

анализируют аналитики, как хотят. Но это чем больше давить на русского чело-

века, российского, тем для них хуже. (Аплодисменты.) Согласны? 

 

Председательствующий. Регламент, время. 

 

Гонтарь Ю.А. Ничего подобного. (Смех в зале.) И еще. 

 

Председательствующий. Он (плохо слышно) начал время. 

 

Гонтарь Ю.А. Ну Вы же не будете меня с трибуны убирать? (Смех в за-

ле.) (Аплодисменты.) У меня сегодня есть право, Николай Тимофеевич, сказать 

все, что у меня не только по партии, но и на душе, как у человека. 

 

Председательствующий. "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" Вам дала свои 

четыре минуты времени. 

 

Гонтарь Ю.А. Ничего, с ней отдельно поговорим. (Смех в зале.) 

Возвращаясь к главной теме, дорогие друзья, СВО и действий нашего 

Правительства и Губернатора по оказанию практической помощи тем, кто там, 

кто на передовой, кто живет в территориях.  

В нашем крае, конечно, организована максимально возможная помощь. 

Мы недавно заключили соглашение, Николай Тимофеевич в Петербурге подпи-

сал, с Луганским Народным Собранием. Мы окажем всяческую возможную 
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помощь, чтобы они с нуля начинают создавать юридическое поле, региональ-

ное законодательство. И мы на самом деле готовимся оказать им огромную 

поддержку оперативно, потому что с сентября они выбирают всю новую в 

условиях таких, сами понимаете, власть снизу доверху. А вот в поддержке во-

енным на новых территориях участвуют все: и Губернатор там постоянно,         

и министры, его заместители (Губернатора), главы районов, городов, мои кол-

леги-депутаты – постоянно там. 

Но случилось самое неприятное для наших недругов – наш многонацио-

нальный народ оказался вместе с армией, а не так, как они думали, со своим 

народом. Кстати, люди молятся за них, наш Владыка молится, провел молебны 

и проводит за них. В горе и в радости мы объединяемся. Это наше единство 

страшнее гиперзвука для них, вот что нам нужно сегодня делать. Завершаю, 

Николай Тимофеевич, к Вашему удовлетворению. 

Уважаемый Владимир Владимирович, дорогие коллеги, уважаемые при-

сутствующие! Мои коллеги-депутаты по фракции считают, что Правительство 

края, Губернатор, вся команда сделали в этих сложнейших условиях все, что 

было возможно, что было в их силах, и слово "положительная работа" сухое 

слово и никак не отражает напряжения сил, с которыми Правительство и Гу-

бернатор, и вся его команда работали в 2022 году. А сделанное ими заслужива-

ет нашего коллективного огромного спасибо! (Аплодисменты.) 

Два слова в завершение. Нас ждет, дорогие друзья, крайне непростое 

время, и Дума края подчинена тем же целям, что и Губернатор, и Правитель-

ство, и в одном строю с ними. И с обоюдной ответственностью, дорогие друзья, 

за нашу страну, за нашего Президента, за наш край и за нашу безусловную по-

беду! Благодарю за внимание. (Аплодисменты.) 

 

Председательствующий. Спасибо большое, уважаемый Юрий Афанась-

евич. 

Уважаемый Владимир Владимирович! Я Вас тоже благодарю за четкий, 

конкретный отчет о состоянии дел на Ставрополье.  

Уважаемые присутствующие, в адрес Губернатора поступило два письма, 

на которые буквально день-два будет подготовлен ответ и отправлен адресатам.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Предлагаю дополнить проект постановления следующим пунктом: 

"Органам государственной власти Ставропольского края и органам местного 

самоуправления муниципальных образований Ставропольского края принять 

меры по реализации положений ежегодного послания Губернатора Ставрополь-

ского края о социально-экономическом и общественно-политическом положе-

нии в Ставропольском крае, включая основные направления бюджетной и 

налоговой политики Ставропольского края на 2023 год". 

Будут ли замечания по проекту постановления? 

Ставлю на голосование, прошу проголосовать. 

Кто "за"?  

"Против"? 

"Воздержался"? 



 27 

Тапсиев И.С. Единогласно. 

 

Председательствующий. Решение принято. 

Уважаемые участники заседания! Послание Губернатора адресовано всем 

нам. Владимир Владимирович обозначил приоритеты и векторы развития, 

определил экономические и политические задачи на этот год. Впереди у нас 

много работы.  

Уважаемые коллеги, уважаемые участники заседания! Участвующий се-

годня на нашем заседании уважаемый Глава Администрации города Антрацита 

Антрацитовского района Луганской Народной Республики Саенко Сергей Ни-

колаевич прибыл в Ставропольский края в составе делегации по поручению 

Главы Луганской Народной Республики Пасечника Леонида Ивановича и по-

просил предоставить слово. 

Сергей Николаевич, пожалуйста, Вам слово. (Аплодисменты.) 

 

Саенко С.Н. Добрый день, уважаемый Владимир Владимирович, Нико-

лай Тимофеевич и все участники сегодняшнего заседания Думы! Год назад мы 

обрели новых друзей, которые уже оказали и продолжают оказывать городу 

Антрациту и Антрацитовскому району неоценимую помощь. Соглашение о со-

трудничестве между Правительством Ставропольского края и Антрацитовским 

районом, городом Антрацитом Луганской Народной Республики, подписанное 

в июне 2022 года, позволило начать активную работу по восстановлению соци-

ально-экономических, социально-значимых объектов и по благоустройству 

нашей территории.  

За столь короткое время текущие капитальные ремонты, которые были 

запланированы в 2022 году, выполнены в полном объеме, и на сегодняшний 

день продолжаются работы по реализации 43 проектов, запланированных на 

2023 год. Проведение таких ремонтных работ наши жители ожидали не один 

десяток лет, и, видя результат помощи наших ставропольских друзей, люди 

воспряли духом. Образование, культура, здравоохранение, жилищно-

коммунальное хозяйство – это те приоритетные сферы, которые ощутили 

огромную поддержку.  

В медицинские учреждения города Антрацита была доставлена специали-

зированная техника, машины скорой помощи, медоборудование, которые так 

необходимы в наши территории для спасения человеческих жизней. Помощь 

ставропольских врачей в обследовании жителей просто неоценима.  

Особую благодарность хотелось бы выразить Ставропольскому краю за 

заботу о наших детях, которые летом оздоравливаются в прекрасных лагерях 

Ставропольского края. И снова при вашей поддержке, уважаемые ставрополь-

чане, уже начата подготовка к новому учебному году и детскому летнему от-

дыху. 

Уважаемый Владимир Владимирович, выражаю искреннюю благодар-

ность от всех наших жителей Вам и Вашей команде за проделанную работу и за 

то, что за такой короткий период времени мы стали родными. И благодаря ва-
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шей помощи и поддержке все больше и больше ощущают, что являются неотъ-

емлемой частью большой страны – России, Российской Федерации. 

По поручению Главы Луганской Народной Республики Леонида Ивано-

вича Пасечника разрешите вручить Губернатору Ставропольского края Влади-

миру Владимировичу Владимирову медаль "За заслуги" II степени (аплодис-

менты) за высокий профессионализм, активное участие в укреплении культур-

ных и политических связей Луганской Народной Республики, а также весомый 

вклад в социально-экономическое развитие города Антрацита и Антрацитов-

ского района Луганской Народной Республики. (Вручение медали.) (Аплодис-

менты.) 

 

Председательствующий. Уважаемый Сергей Николаевич, большое Вам 

спасибо за то обращение, которое Вы высказали всем участникам нашего сего-

дняшнего заседания Думы. Я думаю, весь Ставропольский край сегодня в он-

лайн режиме наблюдает и видит, и, наверное, тоже переживает о том положе-

нии дел, которое находится у вас. Мы вместе, мы с вами, нас ничто не останав-

ливает идти только вперед. Большое спасибо. (Аплодисменты.) 

Уважаемые коллеги – участники совещания! Уважаемые депутаты, спа-

сибо вам большое за участие в первой части. Объявляется перерыв на один час. 

Дума продолжит работу в Думе Ставропольского края в 12 часов 30 минут. 

Всего хорошего. (Перерыв.) 

 

Продолжение двадцать пятого заседания Думы Ставропольского края. 

Зал заседаний Думы Ставропольского края, 12 часов 30 минут. 

 

Председательствующий. Потихонечку рассаживаемся и будем продол-

жать работать. Уважаемые коллеги, регистрируемся.  

Уважаемые коллеги, продолжаем двадцать пятое заседание Думы Став-

ропольского края.  

Уважаемые депутаты, приглашенные! Прежде чем приступить к рассмот-

рению второго вопроса, позвольте выполнить приятную миссию. 

За заслуги в становлении и развитии законодательства Ставропольского 

края, государственного строительства, местного самоуправления, многолетний 

добросовестный труд и в связи с 60-летием со дня рождения Судавцов Дмитрий 

Николаевич, первый заместитель председателя Думы Ставропольского края, 

награжден медалью "За заслуги в развитии законодательства в Ставропольском 

крае". А также в адрес Дмитрия Николаевича поступило поздравительное 

письмо за подписью Председателя Всероссийской политической партии "ЕДИ-

НАЯ РОССИЯ" Дмитрия Анатольевича Медведева. 

Позвольте мне вручить почетную награду. (Аплодисменты.) (Вручение 

медали и поздравительного письма.) 

Дмитрий Николаевич, уважаемый, поздравляем, оно прошло (плохо 

слышно.) Вам в добрый путь.  

 

Судавцов Д.Н. Служу России и Ставропольскому краю! (Аплодисменты.) 
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Председательствующий. Уважаемые коллеги! В ходе заседания предла-

гается докладчикам выступать с места. Не будет возражений? Хорошо. Про-

должаем. 

Уважаемые коллеги, поступило предложение вернуться к утверждению 

проекта повестки дня. Не будет возражений? 

Кто за то, чтобы утвердить проект повестки? 

 

Зимина А.С. Николай Тимофеевич, позволите? Прошу прощения, допво-

прос. 

 

Председательствующий. Я же еще тут веду, а ты меня перебиваешь. 

 

Зимина А.С. Прошу прощения. 

 

Председательствующий. Ничего, Анна Сергеевна, все нормально. 

Значит, уважаемые коллеги, мы с вами дополнительный вопрос озвучили 

и включили с вами на фракции, а теперь я же и хочу утвердить проект повестки 

дня, Анна Сергеевна, и хочу, чтобы мы вернулись к утверждению повестки дня, 

и хочу, чтобы мы проголосовали. Кто "за"? Вернуться к повестке, да. За – 37, 

против и воздержавшихся нет. Принято, спасибо. 

Анна Сергеевна, пожалуйста. 

 

Зимина А.С. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, депутаты, члены Правительства, при-

глашенные! Предлагаю вернуться к утверждению проекта повестки дня заседа-

ния и включить в нее дополнительный вопрос "О проекте закона Ставрополь-

ского края № 233-7 "О внесении изменений в статью 3 Закона края "О некото-

рых вопросах проведения эксперимента по развитию курортной инфраструкту-

ры в Ставропольском крае".  

Данный законопроект внесен Губернатором для рассмотрения в перво-

очередном порядке на майском заседании Думы, Правительством края и рас-

смотрен комитетом в установленном порядке. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Анне Сергеевне, коллеги? Нет.  

Кто за то, чтобы включить в проект повестки дня вопрос "О проекте за-

кона Ставропольского края № 233-7 "О внесении изменений в статью 3 Закона 

Ставропольского края "О некоторых вопросах проведения эксперимента по 

развитию курортной инфраструктуры в Ставропольском крае", прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемый Игорь Васильевич, пожалуйста. 

 

Андрющенко И.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Предлагаю включить в повестку дня 

заседания дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольского края      
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235-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об обеспечении 

эпизоотического и ветеринарно-санитарного благополучия в Ставропольском 

крае" и Закон Ставропольского края "О некоторых вопросах в области обраще-

ния с животными без владельцев на территории Ставропольского края". 

Законопроект внесен Губернатором совместно с Правительством края для 

рассмотрения в первоочередном порядке на майском заседании Думы и рас-

смотрен комитетом. 

Благодарю, коллеги, за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Игорь Васильевич. Вопросы? Нет.  

Кто за то, чтобы включить в проект повестки дня вопрос "О проекте за-

кона Ставропольского края № 235-7 "О внесении изменений в Закон Ставро-

польского края "Об обеспечении эпизоотического и ветеринарно-санитарного 

благополучия в Ставропольском крае" и Закон Ставропольского края "О неко-

торых вопросах в области обращения с животными без владельцев на террито-

рии Ставропольского края", прошу проголосовать. За – 39, против и воздер-

жавшихся нет. Принято. 

Будут ли еще, уважаемые депутаты, вопросы, предложения по проекту 

повестки дня? Нет. 

Кто за то, чтобы утвердить повестку дня заседания Думы в целом, прошу 

проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Все, спасибо, принято. 

Мы начинаем работать. 

Слушается вопрос "О назначении мировых судей в Ставропольском 

крае". 

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Слово предоставляется председателю комитета Скворцову Юрию Алек-

сеевичу. 

Пожалуйста, Юрий Алексеевич. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Представленные председателем Став-

ропольского краевого суда Боковым Константином Ивановичем кандидатуры в 

соответствии с установленным порядком рассмотрены на заседании комитета. 

К назначению на должность мирового судьи судебного участка № 10 Про-

мышленного района города Ставрополя на трехлетний срок полномочий реше-

нием комитета рекомендован Саркисян Юрий Владимирович. 

Кандидат соответствует предъявляемым требованиям, зарекомендовал 

себя грамотным специалистом. Юрий Владимирович более шести лет работает 

в следственных органах. В настоящее время он занимает должность старшего 

следователя следственного отдела по Промышленному району города Ставро-

поля.  

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 
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Уважаемые коллеги, Юрий Владимирович здесь присутствует, к нему во-

просы? Нет. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Саркисяна Юрия Вла-

димировича на должность мирового судьи судебного участка № 10 Промыш-

ленного района города Ставрополя на трехлетний срок полномочий, прошу 

проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Пожалуйста, Юрий Алексеевич, дальше. 

 

Скворцов Ю.А. Решением комитета к назначению на должность мирово-

го судьи судебного участка № 3 города Пятигорска на трехлетний срок полно-

мочий рекомендован Окаров Сергей Александрович. 

Стаж работы Сергея Александровича в органах прокуратуры составляет 

более 11 лет. В настоящее время он замещает должность помощника прокурора 

города Ессентуки. Кандидат обладает необходимыми знаниями и опытом рабо-

ты для исполнения обязанностей мирового судьи. 

Прошу коллег поддержать решение комитета. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Сергей Александрович присутствует здесь, к нему вопросы, пожалуйста, 

коллеги? Нет вопросов. 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы назначить Окарова Сергея Алек-

сандровича на должность мирового судьи судебного участка № 3 города Пяти-

горска на трехлетний срок полномочий, прошу проголосовать. За – 42, против 

и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут предложения по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые судьи! От имени депутатов и от себя лично поздравляю вас с 

назначением и желаю успехов в ответственной работе по защите прав и свобод 

граждан, в служении закону во имя благополучия жителей Ставропольского 

края. Спасибо.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 210-7            

"Об исполнении бюджета Ставропольского края за 2022 год". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,        

а также комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной политике. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена заместитель председателя Правительства Ставропольского края – 

министр финансов Калинченко Лариса Анатольевна. 

Уважаемая Лариса Анатольевна, Вам слово. 

 

Калинченко Л.А. Спасибо большое. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, присутствую-

щие! За прошлый год бюджет Ставропольского края по доходам составил    

182,8 миллиарда рублей, по расходам – 168,8, с профицитом в 14 миллиардов 
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рублей. Это значит, что мы с вами потратили меньше, чем заработали, соб-

ственно говоря, чем и обусловлен профицит краевого бюджета, но не только 

этой причиной. Вторая причина – это не стопроцентное кассовое освоение рас-

ходов, которые были у нас предусмотрены планом.  

На данном слайде хочу обратить только ваше внимание на то, что налого-

вые и неналоговые доходы у нас перевыполнен план на 20 процентов по срав-

нению с тем, что мы с вами планировали, и этот темп гораздо выше, впервые за 

несколько лет выше, чем в среднем по субъектам, входящим в состав Северо-

Кавказского федерального округа, и в среднем по Российской Федерации. Сле-

дующий, пожалуйста, слайд. Можно перелистнуть. Следующий. Спасибо. 

По расходам бюджета 168,8 миллиарда рублей к плановым назначениям, 

это составляет 92,9 процента, не очень высокий показатель, предыдущие пери-

оды у нас было выше. Но обратить ваше внимание хочу на то, что 68,8 процен-

та – это расходы на социальную сферу, это доля независимо от того, насколько 

у нас с вами вырастает бюджет, вы видите на слайде, ежегодно идет увеличение 

расходной части бюджета. Тем не менее доля социальных расходов остается 

стабильно высокой. Следующий слайд, пожалуйста, можно пропустить. Сле-

дующий. 

Хотела бы обратить ваше внимание на новации 2022 года, мы впервые 

реализовывали в рамках федеральной программы проект модернизации школь-

ных систем образования, на что был направлен миллиард 200 миллионов руб-

лей. 18 учреждений образования были в проекте, по 11 завершено, семь будут 

завершены в текущем году, они переходящими являются по плану.  

Кроме того, впервые были использованы два механизма из предложенно-

го Российской Федерацией инфраструктурного меню, были созданы инфра-

структуры для трех инвестиционных проектов за счет реструктуризации бюд-

жетных кредитов и проведены ремонтные работы в системе водоснабжения ре-

гиона. Дальше, еще дальше. Спасибо. 

Всегда на контроле находятся вопросы, связанные с оплатой труда. Вот 

здесь перечень категорий работников бюджетной сферы, которая относится к 

Указу Президента Российской Федерации 2012 года. Вы видите, что с учетом 

возможного отклонения в 5 процентов достигнуты и даже превысили плановые 

показатели по 11 из 12 категорий, исходя из среднемесячного дохода от трудо-

вой деятельности почти в 31 тысячу рублей. 

На следующем слайде вы видите – представлена информация о мерах со-

циальной поддержки. Обращаю внимание на то, что меры соцподдержки в 

прошлом году уже достигли 39,5 миллиарда рублей, прирост к прошлому году 

более 5 миллиардов, и весь этот прирост расходов достигнут за счет средств 

именно регионального уровня. На меры социальной поддержки, то есть именно 

то, что дается в руки гражданину в денежном выражении, было потрачено       

23,4 процента от бюджета. Более, почти миллион 900 тысяч жителей нашего ре-

гиона получали ту или иную поддержку за счет средств регионального и феде-

рального бюджетов. 

По стройкам хотелось бы обратить ваше внимание на то, что мы потрати-

ли в прошлом году 14 миллиардов с половиной на стройки, из них почти 2,5 – 
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на стройки в области дорожной деятельности. Но из 185 объектов, которые бы-

ли начаты строительством, всего у нас завершено 60, из них у нас есть и пять 

детских садов, три школы, где на эксплуатацию в 2022 году… Продолжались 

работы по переселению граждан из ветхого и аварийного жилья, но тем не ме-

нее момент, который очень беспокоит Правительство в данном направлении, 

мы обсуждали его на всех без исключения комитетах Думы Ставропольского 

края – это низкий уровень кассового освоения расходов по направлению строи-

тельства, и всего лишь 68,2 процента от того, что было запланировано. Соот-

ветственно, перенос сроков ввода объектов в эксплуатацию, но сразу хочу ска-

зать, что ни один из объектов заброшен не будет, продолжение его строитель-

ства отражено в бюджете уже текущего года, и все мероприятия будут завер-

шены уже с учетом откорректированных сроков. 

На следующем слайде государственный долг Ставропольского края – 

здесь очень хорошая динамика, вы ее видите. Долговая нагрузка на бюджет 

Ставропольского края снизилась до 20,7 процента. Но тем не менее в абсолют-

ном выражении долг увеличился почти на миллиард рублей, произошло это ис-

ключительно за счет привлечения бюджетных кредитов из Российской Федера-

ции. Мы потом эти средства используем для того, чтобы передавать нашим му-

ниципальным образованиям.  

Структура долга, вы видите, в основном состоит из бюджетных кредитов, 

коммерческих заимствований, а это наши облигации; не так много, поэтому ре-

гион Ставропольский край отнесен к регионам с высоким уровнем долговой 

устойчивости. 

В принципе, наверное, все с учетом того, что подробное обсуждение уже 

было. Спасибо, Николай Тимофеевич. 

 

Председательствующий. Спасибо большое. Обсуждение состоялось,        

и оно было, мы владеем всей ситуацией исполнения бюджета и на публичных 

слушаниях, но единственное, которое нас успокоило – вот этот тезис, о чем Вы 

сказали, Лариса Анатольевна, – что ни один объект в связи со слабым исполь-

зованием и освоением бюджетных денег, ни один объект брошен не будет. Вот 

это все, депутаты ждали как бы такого посыла от Правительства Ставрополь-

ского края.  

Вопросы, коллеги, к Ларисе Анатольевне? Нет вопросов. Спасибо. 

Валентин Габединович, Вы включились? 

 

Аргашоков В.Г. Да, я включился, не я – микрофон включился. (Смех в 

зале.) Добрый день, я хотел поблагодарить Ларису Анатольевну за оператив-

ную работу, мы как-то по ВКС работали, когда она отчитывалась по бюджету 

прошлого года. Вопрос был задан медицинскими работниками по поводу по-

вышения заработной платы. Информацию мне предоставила она буквально три 

дня тому назад, я в больнице был в первой, во второй, везде объяснил. Люди 

довольны очень, спасибо Вам большое, Николай Тимофеевич – и Вам, это по 

Указу Президента, повышения заработной платы, мало социальнообеспечен-

ные медицинские работники тоже. В среднем на 10,9 процента поднялись зар-
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платы, самое главное, среднее звено получило достойную зарплату – не менее 

46 тысяч рублей. 

За информацию, Лариса Анатольевна, Вам спасибо огромное. Ждем 

дальнейших повышений опять с 1 июля этого года еще на 10 процентов. Спаси-

бо Вам большое. 

 

Председательствующий. Валентин Габединович, очень Вам большое 

спасибо, что Вы слова благодарности высказали в адрес и Ларисы Анатольев-

ны, и Правительства Ставропольского края, и, конечно, все встречаются в сво-

их коллективах, со своими избирателями. Этот вопрос необходимо и дальше 

держать на контроле и говорить людям в их адрес. 

Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты Став-

ропольского края Колесникову Андрею Алексеевичу. 

Андрей Алексеевич, пожалуйста. 

 

Колесников А.А. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства и приглашенные! Исполнение бюджета края происходило в целях 

адаптации к новым макроэкономическим условиям по восстановлению эконо-

мики на фоне резкого изменения геополитической ситуации и беспрецедентно-

го санкционного давления со стороны недружественных государств.  

Вопреки ожиданиям экономика края показала достаточную степень 

устойчивости к внешнему давлению. Предпринятые антикризисные меры под-

держали экономику края, в результате чего валовый региональный продукт 

края за 2022 год сократился оценочно где-то на 3 процента.  

Несмотря на некоторую степень зависимости от импорта в ряде видов 

экономической деятельности промышленное производство в крае в целом за 

год снизилось всего на 0,9 процента. Санкционное давление привело в том чис-

ле к снижению грузооборота автомобильным транспортом более чем на 15 про-

центов и снижению оборота оптовой и розничной торговли соответственно – на 

4,2 и на 10,7 процента. При этом в поддержку реальному сектору экономики 

оказал рост в строительстве на 12 процентов за год, в сельском хозяйстве 3,3,      

а также увеличение объема платных услуг населению почти 3 процента. Инве-

стиции в основной капитал выросли почти на 2 процента.  

Одним из основных вызовов 2022 года и стандартным проявлением кри-

зиса в экономике края стал рост инфляции, но несмотря на пессимистические 

ожидания в начале кризиса выше 20 процентов в стране по итогам года, инфля-

ция в крае по итогам 2022 года составила всего 11,2 процента. При этом боль-

шая часть прироста цен пришлась на мартовский пик. Сложившаяся в 2022 году 

положительная динамика роста доходной части краевого бюджета явилась 

следствием своевременно принятых Правительством края антикризисных мер. 

Доходы поступили в бюджет в сумме 182,9 миллиарда рублей, оказались выше 

поступлений 2021 года на более чем 23 миллиарда, или на 15 процентов. 

В целом налоговые и неналоговые доходы составили порядка 107,3 мил-

лиарда рублей, поступления из федерального бюджета – 75,5 миллиарда. Уве-
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личение объема налоговых доходов относительно 2021 года составило более     

20 процентов, или 16,9 миллиарда. При этом наибольший рост налоговых дохо-

дов произошел по налогу на прибыль организаций – 7,2 миллиарда, НДФЛ –      

4 миллиарда, акцизы – 2,2 миллиарда. Поступления неналоговых доходов вы-

росли в 2,3 раза, или на 4,6 миллиарда рублей.  

Перевыполнение плановых назначений по доходам в 2022 году позволило 

обеспечить финансированием задач, поставленных Президентом Российской 

Федерации, в том числе национальных проектов, направленных на достижение 

целей развития.  

В непростом для нас 2022 году бюджет края, как и в предыдущие доходы, 

оставался социально ориентированным. Расходы бюджета превысили 168,8 мил-

лиарда, из них более 116 миллиардов, или 69 процентов от общего объема рас-

ходов были направлены на отрасли социально-культурной сферы.  

В 2022 году было профинансировано 39 региональных проектов в рамках 

реализации 12 национальных. При этом 92 процента всех расходов по нацпро-

ектам, или 23,3 миллиарда, осуществлены по пяти значимым национальным 

проектам: "Демография", "Образование", "Здравоохранение", "Безопасные ка-

чественные дороги", "Жилье и городская среда". Все бюджетные обязательства, 

законодательно установленные перед гражданами, выполнены в полном объе-

ме.  

Основным инструментом достижения целей социально-экономического 

развития края является реализация государственных программ, при этом ситуа-

ция с программным исполнением бюджета у нас неоднозначная. По итогам 

2022 года уточненные плановые назначения не выполнены полностью ни по 

одной из 23 реализуемых госпрограмм. 

Достаточно высокий процент исполнения, 99 и более, сложился по шести 

госпрограммам: "Соцподдержка граждан", "Управление финансами", "Развитие 

сельского хозяйства", "Развитие сферы труда и занятости населения", "Профи-

лактика, лечение и предупреждение болезней животных", "Развитие пищевой 

перерабатывающей промышленности, потребительского рынка". 

В наименьшем объеме исполнена госпрограмма "Развитие градострои-

тельтства, строительства и архитектуры", всего 69 процентов от плановых 

назначений. Общий объем неисполненных назначений составил почти 13 мил-

лиардов, в том числе по программным расходам 10,5 миллиарда.  

Более половины средств не использованы по трем госпрограммам: "Раз-

витие здравоохранения", "Развитие образования", "Развитие транспортной си-

стемы" следующими министерствами: строительства и архитектуры, дорожного 

хозяйства и транспорта, жилищно-коммунального хозяйства. 

Основными причинами неисполнения бюджетных назначений явилось 

нарушение подрядными организациями сроков исполнения контрактов, в том 

числе вследствие увеличения цен и сроков поставки оборудования и стройма-

териалов, наличие долгосрочных контрактов на строительство многоквартир-

ных домов, а также оплата по факту выполненных работ. 

С учетом сложившегося исполнения по доходам и расходам при утвер-

жденном плановом дефиците 14,4 миллиарда фактически краевой бюджет ис-
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полнен с профицитом более 14 миллиардов, что обусловлено перевыполнением 

доходов на 11 процентов от плановых показателей и одновременным недовы-

полнением назначений по расходам.  

По итогам 2022 года государственный долг края незначительно вырос на 

2,8 процента, или на сумму чуть меньше миллиарда, по сравнению с 2021 го-

дом. При этом позитивным моментом является факт снижения доли государ-

ственного долга в объеме собственных доходов бюджета за отчетный год с   

33,6 процента до 27 с небольшим. 

Сложившийся по итогам 2022 года объем госдолга не превысил ограни-

чения, установленные Бюджетным кодексом. Несмотря на рост общего объема 

госдолга, расходы на его обслуживание сократились более чем на 400 миллио-

нов, что удалось достичь за счет полного замещения банковских кредитов 

бюджетными кредитами федерального бюджета. Впервые за последние годы 

кредитный рейтинг Ставропольского края по национальной шкале вырос до 

уровня ruA + (стабильный прогноз), то есть край отнесен к группе регионов с 

высоким уровнем долговой устойчивости.  

Результаты проведенного Контрольно-счетной палатой анализа годовой 

бюджетной отчетности ГРБСов (главных распорядителей бюджетных средств) 

показал, что при составлении бюджетной отчетности допускались отдельные 

нарушения и недостатки, которые в конечном итоге не повлияли на достовер-

ность годового отчета об исполнении краевого бюджета. 

Ну и, в завершение хочу сказать, что Контрольно-счетная палата под-

тверждает достоверность годового отчета об исполнении бюджета за 2022 год. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Андрей Алексеевич. Во-

просы? Нет. 

Иван Иванович, пожалуйста, Вам слово. 

 

Ковалев И.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! 

Годовой отчет об исполнении краевого бюджета за 2022 год в установленной 

форме прошел рассмотрение в комитете, и хочу сказать, что со стороны Прави-

тельства и министерства финансов довольно профессионально и заинтересо-

ванно преподносились все вопросы, связанные с его исполнением, и был об-

сужден целый ряд вопросов, которые заслуживают особого внимания в даль-

нейших действиях, таких как, скажем, невыполнение в доходной части и так 

далее. 

К проекту закона поступили необходимые заключения, все они положи-

тельные. Комитет рекомендует Думе принять его в двух чтениях. 

Прошу поддержать наше решение, благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, не будет возражений по предложенной концепции 

законопроекта и принятии его в первом чтении? Нет. 
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Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 42, против и воз-

державшихся нет. Принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края 212-7   

"Об исполнении бюджета Территориального фонда обязательного меди-

цинского страхования Ставропольского края за 2022 год". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       

а также комитетом по социальной политике и здравоохранению. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен министр (прошу прощения, вот я его поднял. Сергей Петрович, пожа-

луйста, извините), назначен директор Территориального фонда обязательного 

медицинского страхования Трошин Сергей Петрович. 

Вам слово, Сергей Петрович. 

 

Трошин С.П. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты и приглашен-

ные! Входящий остаток бюджета фонда на 1 января 2022 года составил          

134 миллиона рублей, исполнение бюджета фонда за 2022 год составило: по 

доходам – 41 миллиард 801 миллион, по расходам – 40 миллиардов 112 милли-

онов рублей. Остаток средств бюджета фонда на 1 января 2023-го составил        

1 миллиард 822,8 миллиона. 

Доходы бюджета фонда сформированы за счет безвозмездных поступлений 

и неналоговых доходов. Безвозмездные поступления исполнены на 100,1 процен-

та в сумме 41 миллиард 481 миллион, неналоговые доходы за 2022 год испол-

нены на 174 процента в сумме 320 миллионов. 

Основную долю поступивших в бюджет доходов 91,4 процента составля-

ет субвенция из Федерального фонда на финансовое обеспечение обязательного 

медицинского страхования. 

За 2022 год указанные средства поступили в размере 38 миллиардов       

208 миллионов рублей, что составляет 100 процентов от утвержденного плана. 
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В отчетном периоде из бюджетов терфондов других субъектов Россий-

ской Федерации поступило 1 миллиард 618,7 миллиона на оказание медицин-

ской помощи лицам, застрахованным на территории этих регионов. Дополни-

тельно за лечение граждан поступили средства в сумме 77,7 миллиона. В бюд-

жет фонда в полном объеме поступили средства на оказание медпомощи лицам 

с заболеванием и, или подозрением на заболевание новой коронавирусной ин-

фекцией в сумме 1 миллиард 622,8 миллиона. Финансовое обеспечение допол-

нительных видов и условий оказания медпомощи, не установленных базовой 

программой ОМС в сумме 33,3 миллиона, софинансирование расходов медор-

ганизаций на оплату труда врачей и среднего медперсонала – в сумме 96,1 мил-

лиона. 

Средства на финансовое обеспечение осуществления денежных выплат 

стимулирующего характера медработникам за выявление онкологических забо-

леваний в ходе проведения диспансеризации и профмедосмотров населения по-

ступили в сумме 800 тысяч рублей. 

Поступления доходов от возврата дебиторской задолженности прошлых 

лет составило 3,3 миллиона. 

В бюджет края проведен возврат средств на финансовое обеспечение 

проведения углубленной диспансеризации застрахованных по ОМС лиц, пере-

несших новую коронавирусную инфекцию в сумме 300 тысяч. За отчетный пе-

риод фондом проведен возврат средств бюджета Федерального фонда и Тер-

фонда Российской Федерации в сумме 102,2 миллиона. 

Бюджет фонда за 2022 год по расходам исполнен в сумме 40 миллиардов 

112 миллионов рублей. Финансовое обеспечение организаций ОМС составило 

39 миллиардов 824,7 миллиона. Расходы на финансовое обеспечение организа-

ций территориального программы ОМС с пределом базовой программы ОМС 

составили 34 миллиарда 748 миллионов.  

В полном объеме освоены средства:  

на дополнительное финансовое обеспечение, оказание медицинской по-

мощи лицам, застрахованным по ОМС, в том числе с заболеванием или подо-

зрением на заболевание новой коронавирусной инфекцией, в сумме 1 миллиард 

622,8 миллиона;  

расчеты за медицинскую помощь, оказанную медицинскими организациями 

других субъектов за лечение наших граждан, – в сумме 1 миллиард 600,9 миллио-

на рублей;  

на финансовое обеспечение оказания медицинской помощи медицински-

ми организациями края гражданам, застрахованным на других территориях, – 

соответственно 1 миллиард 632,2 миллиона;  

на сверхбазовую программу – 33,3 миллиона рублей. 

Расходы на финансовое обеспечение мероприятий по организации допол-

нительного профессионального образования медработников по программам по-

вышения квалификации, по приобретению и проведению ремонта медоборудо-

вания за 2022 год составили 172,4 миллиона. Выплаты стимулирующего харак-

тера медработникам за выявление онкологических заболеваний в ходе проведе-
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ния диспансеризации и профмедосмотров населения составили 17 тысяч руб-

лей. 

Софинансирование расходов медорганизаций на оплату труда врачей и 

среднего медперсонала за 2022 год составило 14,6 миллиона рублей. Формиро-

вание нормированного страхового запаса за отчетный период осуществлено в 

сумме 5 миллиардов 247 миллионов рублей. Остаток средств бюджета фонда по 

состоянию на 1 января 2023 года, как я уже говорил, составил 1 миллиард     

822,8 миллиона, предусмотренный для окончательного расчета за медицинскую 

помощь, оказанную в декабре 2022 года. 

У меня все. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Сергей Петрович. Вопросы? Нет. 

Слово предоставляется Колесникову Андрею Алексеевичу. 

Пожалуйста, Андрей Алексеевич. 

 

Колесников А.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства, приглашенные! Бюджет фонда был исполнен с пре-

вышением доходов над расходами, то есть с профицитом в сумме 1 миллиард 

688,5 миллиона рублей. Доходная часть бюджета исполнена с превышением 

плановых назначений на 163,5 миллиона, из которых 27 сложились по сверх-

плановым безвозмездным поступлениям и 136,5 – незапланированные ненало-

говые доходы от штрафных санкций, от возмещения ущерба и компенсации за-

трат бюджета фонда. 

В структуре расходов бюджета фонда наибольший удельный вес прихо-

дится на финансовое обеспечение организаций обязательного медицинского 

страхования на территории края – 39 миллиардов 791,4 миллиона рублей. Ис-

полнение составило 95,8 процента. Из них межтерриториальные расчеты –        

в сумме 3 миллиарда 233 миллиона, дополнительное финансовое обеспечение 

на оказание медицинской помощи застрахованным по ОМС лицам, в том числе 

с заболеваниями или подозрениями на ковид, – в сумме миллиард 622,8 милли-

она рублей.  

На выполнение функций органов управления фонда было направлено     

0,7 процента общего объема расходов, или 287,8 миллиона рублей. Межбюд-

жетные трансферты из бюджета Ставропольского края, переданные на финан-

совое обеспечение дополнительных видов и условий оказания медицинской 

помощи, не установленных базовой программой ОМС, исполнены в полном 

объеме в сумме 33,3 миллиона. 

Анализ расходной части показал, что в ходе реализации терпрограммы в 

расчетах декабря 2022 года образовался остаток неисполненных средств в сум-

ме миллиард 579,2 миллиона, которые в текущем году были возвращены на 

счета медицинских учреждений.  

Кроме того, неисполнения назначений сложились по следующим направ-

лениям: по организации дополнительного профессионального образования 

медработников по программам повышения квалификации, а также по приобре-

тению и проведению ремонта медоборудования 106,5 миллиона, по софинанси-
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рованию расходов медицинских организаций на оплату труда врачей и среднего 

медперсонала 81,5 миллион, неисполнение связано с недостатками планирова-

ния данного показателя, в результате чего начиная с 2019 года формируется 

значительный остаток средств, который возвращается в федеральный фонд 

ОМС. Мы говорим, и на комитете заострял внимание, практически каждый год 

по этому показателю. По выполнению основных функций органов управления – 

7,9 миллиона в связи с наличием госконтрактов, подлежащих оплате в 2023 го-

ду, по осуществлению денежных выплат стимулирующего характера медработ-

никам за выявление онкологических заболеваний в ходе проведения диспансе-

ризаций и профилактики медосмотров – 1,6 миллиона в связи с отсутствием 

фактической потребности в данных средствах.  

По состоянию на 1 января 2023 года нормированный страховой запас 

сформирован в размере 5 миллиардов 247 миллионов. Средства нормированно-

го страхового запаса направлены на цели, определенные законодательством. 

При этом наибольший объем расходования средств нормированного страхового 

запаса пришелся на межтерриториальные расчеты – порядка 68 процентов об-

щего объема – и дополнительное финансовое обеспечение реализации терпро-

граммы.  

Остаток средств на лицевом счете фонда на 1 января 2023 года составил    

1 миллиард 822,8 миллиона рублей. При проведении внешней проверки годо-

вой бюджетной отчетности были установлены нарушения (плохо слышно), ко-

торые не повлияли на достоверность отчета, но должны быть, конечно, учтены 

фондом в своей деятельности.  

Обращаю внимание на необходимость усиления контроля за исполни-

тельской дисциплиной в сфере минимизации остатков неиспользованных 

средств бюджета, а также за составлением бюджетной отчетности. 

Ну, и в заключение мы традиционно подтверждаем отчет фонда за 2022 год.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Алексеевич. Вопросы? Нет. 

Слово председателю комитета. Валентина Николаевна. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона в установленном по-

рядке рассмотрен на заседании комитета. К нему получены все необходимые 

положительные заключения. Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять 

проект закона в двух чтениях в предложенной редакции. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Валентине Николаевне? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта по принятию его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Принято.  
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Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 41, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается вопрос. Уважаемые коллеги, я хочу с вами посоветоваться: 

сейчас мы выносим вопросы, тур вопросов, которые идентичны по складу, по 

наполнению, за исключением названия районов, ну и фамилий. Я, как и вы, от-

даю себе полнейший отчет чистоты принятия закона, даю себе отчет о том, что 

возможны какие-то выпады со стороны СМИ, что типо Дума приняла эти зако-

нопроекты скопом. Но я буквально перед началом нашего второго этапа засе-

дания Думы на короткой ноге как бы посоветовался с Вадимом Викторовичем, 

говорю: "Вадим Викторович, они одинаковые, можем ли мы принять?" Он го-

ворит: "Николай Тимофеевич, это право ваше, депутатское". 

В связи с этим, уважаемая Любовь Николаевна, поднимитесь, пожалуй-

ста, дайте нам пояснение, мы можем от пятого до 15-го, или мы должны каж-

дый вопрос конкретно рассмотреть отдельно? 

 

Бунина Л.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты! 

Да, правильно, законопроекты эти идентичны, тем не менее предлагается все-

таки голосование провести по каждому законопроекту в отдельности, а вот за-

слушивание докладов представителя Губернатора Ставропольского края в Ду-

ме, председателя комитета Думы по законодательству – здесь полагаю возмож-

ным объединить эти выступления в одно. 

 

Председательствующий. Спасибо, присаживайтесь. 

Уважаемые представители Губернатора. Вы настаиваете на разъясни-

тельной работе по каждому вновь образованному муниципальному округу, или 

мы один, за исключением потом проголосуем по каждому вопросу, району, му-

ниципальному округу отдельно. 

 

Ткачев М.М. Я не настаиваю, можно дать общую характеристику и по-

том проголосовать по каждому. 
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Председательствующий. Я же Вам и сказал: по первому вопросу Вы да-

дите общую характеристику, а затем мы дальше по наименованию законопро-

екта, его номер и голосование.  

Уважаемые депутаты, не будет возражений? Вадим Викторович, Вы под-

держиваете, да? Чтобы не было, здесь просто одно и то же, и временной ценз. 

Не в том дело, я могу его вести, за это нам деньги платят, но что же мы? Плодо-

творно должны свое время ценить и уважать себя. 

Коллеги, не будет возражений? Нет. Спасибо. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 224-7 

"О наделении Благодарненского городского округа Ставропольского края 

статусом муниципального округа". Тишина, пожалуйста. Мамонтова. 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, а также комитетом по законодательству, государственному строительству и 

местному самоуправлению. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено пред-

ставителю Губернатора, Правительства края в Думе края Ткачеву Михаилу 

Михайловичу.  

Михаил Михайлович, пояснения, пожалуйста.  

 

Ткачев М.М. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Губернатором края для рассмотрения 

Думой края внесены законопроекты о наделении десяти городских округов края 

статусом муниципального округа. Данные проекты законов идентичны по сво-

ему смыслу и аналогичны по содержанию.  

В соответствии с 87-м Федеральным законом "О внесении изменений в 

Федеральный закон "Об общих принципах организации местного самоуправле-

ния в Российской Федерации" городские округа, которые не соответствуют 

установленным критериям, до 1 января 2025 года должны быть наделены ста-

тусом муниципального округа. К таким критериям относятся: доля населения, 

проживающего в городах и, или иных населенных пунктах – не менее двух тре-

тей населения; площадь территории городского округа – территории сельских 

населенных пунктов и территории, предназначенные для развития социальной, 

транспортной и иной инфраструктуры городского округа, не могут превышать 

в два и более раза площадь территорий городов и, или иных городских насе-

ленных пунктов и плотность населения на территории городского округа – 

должна превышать в пять и более раз среднюю плотность населения в Россий-

ской Федерации, которая составляет восемь с половиной человек на один квад-

ратный километр. 

В Ставропольском крае десять городских округов не соответствуют тем 

или иным указанным критериям. Так, доле населения и площади территорий не 

соответствуют Георгиевский, Изобильненский, Кировский и Минераловодский 

городские округа. Советский городской округ не соответствует критерию плот-

ности населения. Доле населения и площади территорий, а также плотности 

населения не соответствуют Благодарненский, Ипатовский, Нефтекумкий, Но-

воалександровский и Петровский городские округа.  
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Следует отметить, что наделение данных городских округов статусом 

муниципального округа не предусматривает создание вновь образованных му-

ниципальных образований и не повлечет досрочного прекращения полномочий 

органов местного самоуправления. 

Возвращаясь к законопроекту 224-7, следует отметить, что Благодарнен-

ский городской округ предлагается наделить статусом муниципального округа 

в связи с несоответствием данного округа критериям, а именно: в состав его 

территории входит один городской населенный пункт – город Благодарный,      

в котором проживает 54 процента населения, площадь 23 сельских населенных 

пунктов превышает площадь территории городского населенного пункта в     

2,68 раза и плотность населения составляет 23,2 человека на квадратный кило-

метр.  

Законопроекты в целом соответствуют Конституции Российской Федера-

ции, федеральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края. 

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать законопроекты и принять их 

в двух чтениях.  

У меня все. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Михаилу Михайловичу? 

Нет. 

Юрий Алексеевич, Вам слово. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проекты законов о наделении десяти 

городских округов края статусом муниципального округа были подробно рас-

смотрены на двух заседаниях нашего комитета. Поступившие к ним заключе-

ния носят положительный характер. Все законопроекты рекомендованы коми-

тетом к принятию в двух чтениях в предложенной редакции. 

Уважаемые депутаты, обращаю ваше внимание, что в материалах к засе-

данию Думы на мониторах в папке "Дополнительная информация к 5 – 15 во-

просам" размещена информация о соответствии, несоответствии каждого из 

этих десяти городских округов установленным критериям.  

Что касается рассматриваемого законопроекта по Благодарненскому го-

родскому округу, замечаний к нему также не поступило.  

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях в предложенной редакции. 

Уважаемые коллеги, прошу поддержать наше решение. 

Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет 

вопросов. 

Уважаемые депутаты, на сегодняшнее заседание приглашены и присут-

ствуют в зале главы муниципальных округов, законодательные органы, предсе-

датели советов, Дум, если нет глав, то их первые заместители, – то есть все с 
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каждого района присутствуют специалисты, которые представляют район на 

данном заседании и по повестке дня. 

В связи с этим, как мы с вами и договорились, мы будем принимать по-

становление, голосовать. Постановления у вас все на руках имеются, замечаний 

практически не было, так что я ставлю на голосование по Благодарненскому 

району.  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, кото-

рую мы предлагали на всех комитетах, прошу проголосовать. Это Благодарный. 

За – 42, против и воздержавшихся нет. Все, спасибо. Принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 223-7              

"О наделении Георгиевского городского округа Ставропольского края 

статусом муниципального округа". 

Уважаемые депутаты, проект постановления по Георгиевску у вас имеет-

ся. 

 

Судавцов Д.Н. Давайте проголосуем законопроекты первое, второе чте-

ние. 

 

Председательствующий. Тогда мы с вами ничего не поменяли, за ис-

ключением вот. 

 

Судавцов Д.Н. Потому что у нас как бы голосование за законопроект,      

а постановление отражает суть произошедшего, что мы приняли законопроект в 

двух чтениях в такой-то редакции. Поэтому прошу вернуться к Благодарнен-

скому, чистота голосования. Просто мы будем ставить: первое чтение, второе 

чтение, и голосуем, и постановление. Вот если в таком. 

 

Председательствующий. Коллеги, у кого какие еще мнения? 

 

Надеин В.В. Да я прошу прощения, Николай Тимофеевич, у нас мне-

ния… Есть Регламент, и там Дмитрий Николаевич сказал, просто прогонять 

каждый, но быстренько – первое чтение, кто за второе, и пошли-пошли. Любовь 

Николаевна подскажет, по-моему, там в Регламенте все прописано. Мы не мо-

жем пройти. 

 

Председательствующий. Нет, я ж сказал, мы промолчали, а теперь как 

бы, я не возражаю, у кого еще какие предложения? То есть мы прогоняем все 

чтения. Тогда, с вашего позволения, вернемся к Благодарненскому району,        

и я начинаю вести прямое голосование. 

Уважаемые коллеги, не будет возражений по предложенной концепции 

законопроекта по принятию его в первом чтении, это Благодарненский район? 

Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. Что опять нет? За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  



 45 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу голосовать. За – 41, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок не поступи-

ло. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  

И вот теперь мы с вами подошли к постановлению. Тогда, значит, делаем 

так. Думали облегчить, а оно как было, так и осталось. 

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 223-7 

"О наделении Георгиевского городского округа Ставропольского края 

статусом муниципального округа". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, а также комитетом по законодательству, государственному строительству и 

местному самоуправлению. 

Уважаемые депутаты, не будет возражений по предложенной концепции 

законопроекта по принятию его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. Что опять нет? За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу голосовать. За – 41, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет.  

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  
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Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 225-7              

"О наделении Изобильненского городского округа Ставропольского края 

статусом муниципального округа". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, а также комитетом по законодательству, государственному строительству и 

местному самоуправлению. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. Что опять нет? За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу голосовать. За – 41, против и воздер-

жавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок не поступи-

ло. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Проект постановления, уважаемые коллеги, по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 220-7              

"О наделении Ипатовского городского округа Ставропольского края ста-

тусом муниципального округа". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, а также комитетом по законодательству, государственному строительству и 

местному самоуправлению. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть данный вопрос во втором 

чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений?  

Кто за данное предложение, прошу голосовать. За – 42, против и воздер-

жавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 
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Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу голосо-

вать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 219-7              

"О наделении Кировского городского округа Ставропольского края стату-

сом муниципального округа". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по законодательству, государ-

ственному строительству и местному самоуправлению. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу голосовать. За – 40, против и воздер-

жавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу голосо-

вать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять проект постановления в изложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 226-7 

"О наделении Минераловодского городского округа Ставропольского 

края статусом муниципального округа". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, а также комитетом по законодательству, государственному строительству и 

местному самоуправлению. 

Уважаемые коллеги, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  
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Кто за данное предложение, прошу голосовать. За – 42, против и воздер-

жавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта во втором чтении поправок к нему не 

поступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу голосо-

вать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять проект постановления в изложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Принято.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 227-7 

"О наделении Нефтекумского городского округа Ставропольского края 

статусом муниципального округа". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по законодательству, государ-

ственному строительству и местному самоуправлению. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  

Профильный комитет, уважаемые коллеги, предлагает рассмотреть при-

нятый нами в первом чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем 

заседании. Не будет возражений?  

Кто за данное предложение, прошу голосовать. За – 41, против и воздер-

жавшихся нет. Принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу голосо-

вать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять проект постановления в изложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 221-7 

"О наделении Новоалександровского городского округа Ставропольского 

края статусом муниципального округа". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, а также комитетом по законодательству, государственному строительству и 

местному самоуправлению. 
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Уважаемые коллеги, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами законопро-

ект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений?  

Кто за данное предложение, прошу голосовать. За – 42, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта поправок к нему не поступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять проект постановления в изложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, приня-

то. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 217-7 

"О наделении Петровского городского округа Ставропольского края ста-

тусом муниципального округа". 

Вопрос внесен Губернатором, а также комитетом по законодательству, 

государственному строительству и местному самоуправлению. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении? Виктор Иванович, пожалуйста, 

что? Что за диверсия? Коротченко, кто нажал? Что, замельтешили уже, да? Или 

я замельтешил? Задремали. Продолжаем. Чуть-чуть разрядились. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении? 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами законопро-

ект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет возражений?  

Кто за данное предложение, прошу голосовать. За – 42, против и воздер-

жавшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  
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Кто за то, чтобы принять проект постановления в изложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо, приня-

то. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 222-7 

"О наделении Советского городского округа Ставропольского края стату-

сом муниципального округа". 

Вопрос внесен Губернатором, а также комитетом по законодательству, 

государственному строительству и местному самоуправлению. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу голосовать. За – 40, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо, принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять проект постановления в изложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо, приня-

то. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края…" 

 

Надеин В.В. Николай Тимофеевич, а можно, я извиняюсь, к вопросу 

предыдущему блоку? 

 

Председательствующий. По Советскому району? 

 

Надеин В.В. Нет, вообще в целом. Мы же закончили этот блок, правиль-

но? А еще нет? 

 

Председательствующий. Вы откройте монитор. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 218-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О наделении му-

ниципальных образований Ставропольского края статусом городского, 

сельского поселения, муниципального округа, городского округа, муници-

пального района". 
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Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, а также комитетом по законодательству, государственному строительству и 

местному самоуправлению. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу голосовать. За – 41, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять проект постановления в изложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Принято, спаси-

бо. 

Виктор Викторович, пожалуйста. 

 

Надеин В.В. Извиняюсь, Николай Тимофеевич, чуть-чуть поторопился. 

Если блок все, закончили, вот я хотел бы о том, что сегодня на фракции "ЕДИ-

НАЯ РОССИЯ" обсуждалось. Просто и как одномандатник, и как представи-

тель Думы в Совете муниципальных образований, сказать, что мы переживания 

территорий услышали, конкретно, Вы, Николай Тимофеевич, Юрий Алексее-

вич, председатель комитета, сегодня что обращали внимание Правительства, 

что затраты все-таки будут, то есть мы никаких дополнений не делаем к проек-

ту закона. Но обращаясь сейчас к территориям, хочу сказать, что персонально 

Николай Тимофеевич обратил внимание Правительства на фракции, что затра-

ты все-таки есть, и мы понимаем, что это по разным оценкам 2-3-4 миллиона, 

но все-таки на те же вывески будут. То есть мы этот вопрос услышали и тоже 

обеспокоены, чтобы он не прошел незамеченным. Я извиняюсь, спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. На фракции первый заместитель ми-

нистра, она доложит Ларисе Анатольевне, а там уже будет принято решение, 

такая концепция у нас есть. 

Уважаемые главы, уважаемые заместители! Я попрошу вас, за исключе-

нием задержаться Галину Дмитриевну – побудьте здесь – остальным очень 

большое спасибо за приятие участия в работе краевой Думы и за то участие, 
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что вы приезжали сюда, на комитете участвовали в принятии всех этих реше-

ний. Вам всего доброго. Кто-то уже упал или застрелился. Кого-то сломали? 

Скворцов, тебе обязательно не отпускать, закрыть в клетку. Люди пускай 

занимаются своими делами. Выдохнули? Выдохнули. Спасибо. 

Продолжаем работу, уважаемые коллеги, чуть-чуть осталось, часика пол-

тора, и мы с вами завершим работу. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 229-7              

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Ставрополь-

ского края". 

Вопрос внесен избирательной комиссией Ставропольского края, а также 

комитетом по законодательству, государственному строительству и местному 

самоуправлению. 

Слово предоставляется заместителю председателя избирательной комис-

сии Шейкину Александру Сергеевичу.  

Пожалуйста, Александр Сергеевич. 

 

Шейкин А.С. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства, приглашенные! Данный проект закона Ставропольского края подго-

товлен в связи с внесением изменений в Федеральный закон "Об основных га-

рантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Рос-

сийской Федерации" в части приведения терминологии в соответствие с Феде-

ральным законом "Об основах охраны здоровья граждан Российской Федера-

ции". Аналогичные изменения предлагается внести и в краевые законы о выбо-

рах. 

Также предлагается определить сроки формирования избирательных ко-

миссий, установив, что новый состав формируется не позднее одного дня до 

истечения срока полномочий комиссии предыдущего состава. 

Принятие законопроекта не потребует дополнительного выделения 

средств из бюджета Ставропольского края. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края. 

У меня все, спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Александру Сергеевичу? 

Нет вопросов. 

Слово предоставляется Ткачеву Михаилу Михайловичу для изложения 

официальной точки зрения Губернатора Ставропольского края по обсуждаемо-

му законопроекту. 

Пожалуйста, Михаил Михайлович. 

 

Ткачев М.М. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Губернатор Ставропольского края от-

мечает, что законопроектом предлагается внести изменения в ряд законов 
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Ставропольского края "О системе избирательных комиссий в Ставропольском 

крае", "О выборах депутатов Думы Ставропольского края", "О выборах Губер-

натора Ставропольского края", "О выборах в органы местного самоуправления 

муниципальных образований Ставропольского края".  

Указанные изменения направлены на приведение законодательства Став-

ропольского края о выборах и референдумах в соответствие с федеральным за-

конодательством и оптимизацию процесса формирования избирательных ко-

миссий. 

Законопроект соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края. Замеча-

ний и предложений к законопроекту не имеется. 

С учетом изложенного, глава края полагает, что законопроект может быть 

принят Думой края в двух чтениях. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Михаилу Михайловичу?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта по принятию его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, профильный комитет предлагает – Вы же предлагае-

те, Юрий Алексеевич? Предлагаете – рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу голосовать. За – 40, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 211-7              

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об определении 

органа, уполномоченного принимать решения об изменении сроков упла-

ты налога на прибыль организаций по налоговой ставке, установленной 

для зачисления указанного налога в бюджеты субъектов Российской Феде-

рации, и региональных налогов в форме инвестиционного налогового кре-

дита". 
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Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, а также Правительством Ставропольского края, а также комитетом по бюд-

жету, налогам и финансово-кредитной политике. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначена Лариса Анатольевна Калинченко. 

Иван Иванович.  

 

Ковалев И.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! 

Законопроект, я предлагаю не заслушивать Ларису Анатольевну.  

 

Председательствующий. Мы так и поняли, я же смотрю – Вы включи-

лись и голову опустили. Я же и смотрю. 

Вы не обидитесь, Лариса Анатольевна? А то он что-то замечтался. 

 

Ковалев И.И. Законопроект приводится в соответствие с изменениями 

Налогового кодекса, но тут есть такая тонкость одна, я, с вашего разрешения, 

все-таки поясню.  

В действующей редакции закона министерства финансов края определено 

уполномоченным органом принимать решение об изменении срока уплаты 

налога. Подчеркиваю – об изменении срока уплаты налога. А теперь предлага-

ется установить, что министерство финансов уполномочено принимать реше-

ние о переносе срока исполнения обязанности по уплате данного налога. То 

есть суть не меняется, но сам подход, вот, технически приводится в соответ-

ствие с федеральным.  

Все заключения необходимые – положительные, поэтому комитет пред-

лагает принять законопроект в двух чтениях. 

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Иван Иванович. 

Вопросы к Ивану Ивановичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 41, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 
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Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Принято, спасибо.  

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 214-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края        

"О наделении органов местного самоуправления муниципальных и город-

ских округов в Ставропольском крае отдельными государственными пол-

номочиями Российской Федерации, переданными для осуществления ор-

ганам государственной власти субъектов Российской Федерации, и от-

дельными государственными полномочиями Ставропольского края в об-

ласти труда и социальной защиты отдельных категорий граждан". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по социальной политике и здравоохранению. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено ми-

нистру труда и социальной защиты населения Мамонтовой Елене Викторовне. 

Вам слово, Елена Викторовна. 

 

Мамонтова Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, депутаты, приглашенные! Проект за-

кона Ставропольского края разработан в целях уточнения наименования от-

дельных государственных полномочий по предоставлению ежемесячной де-

нежной выплаты на ребенка в возрасте от 3 до 7 лет включительно и пособия на 

ребенка с учетом осуществления в 2023 году только выплат и указанных мер 

социальной поддержки, в связи с введением с 1 января 2023 года единого посо-

бия и сохранения за гражданами права на их получение до окончания периода 

их назначения. А также приведение в соответствие с федеральным законода-

тельством Методики расчета годового норматива финансовых средств, необхо-

димых органам местного самоуправления для осуществления отдельных госу-

дарственных полномочий Ставропольского края по оказанию государственной 

социальной помощи малоимущим гражданам на основании социального кон-

тракта. И приведение в соответствие с ранее принятыми изменениями в краевое 

законодательство – Закон № 19-кз в части распространения норм, устанавлива-

ющих ежемесячную доплату к пенсии военнослужащим, на добровольцев и не 

получающих пенсию за выслугу лет. 

В статье 2 законопроекта предусмотрено вступление его в силу на следу-

ющий день после дня его официального опубликования и распространения его 

действия на правоотношения, возникшие с 1 января 2023 года, за исключением 

положений, для которых данной статьей установлен иной срок вступления в 

силу, что обусловлено сроками вступления в силу федеральных и краевых нор-

мативно-правовых актов. 

Реализация законопроекта не повлечет за собой необходимость выделе-

ния дополнительных денежных средств из бюджета Ставропольского края. 
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Принятие закона не потребует внесения изменений в отдельные норма-

тивные акты Правительства Ставропольского края.  

Предлагаемый к рассмотрению законопроект соответствует Конституции 

Российской Федерации, федеральным законам, Уставу Ставропольского края, 

законам Ставропольского края.  

В ходе рассмотрения законопроекта в Думе в него были внесены редак-

ционные правки. 

Прошу поддержать представленный законопроект с учетом предлагаемых 

поправок. У меня все, спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, Елена Викторовна. Вопросы к мини-

стру? Нет. 

Слово предоставляется председателю комитета. Валентина Николаевна. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона в установленном по-

рядке рассмотрен депутатами комитета. К нему получены все необходимые за-

ключения. 

Замечания прокурора края и правового управления аппарата Думы отра-

жены в таблице согласованных поправок.  

Комитет предлагает Думе рассмотреть законопроект и принять его в двух 

чтениях с учетом таблицы поправок. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне?  

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 41, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам?  

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо, принято. 
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Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 230-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О предоставлении 

дополнительной меры социальной поддержки отдельным категориям 

граждан, проживающих на территории Ставропольского края, в виде 

компенсации расходов на приобретение внутридомового газового оборудо-

вания". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по социальной политике и здраво-

охранению. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе также поручено 

министру. 

Елена Викторовна, пожалуйста. 

 

Мамонтова Е.В. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, депутаты, приглашенные! Рассматри-

ваемый проект закона разработан во исполнение поручений Президента Рос-

сийской Федерации и предусматривает дополнение перечня видов расходов, 

которые компенсируются отдельным категориям граждан, понесенных ими при 

догазификации домовладений, а также увеличения размера государственной 

поддержки до 100 тысяч рублей.  

С этой целью законопроектом уточняется понятийный аппарат следую-

щих терминов: домовладение, дается его более широкое понятие с учетом 

надворных построек, расположенных на земельном участке; внутридомовое га-

зовое оборудование, дополняется новыми видами внутридомового газового 

оборудования (это колонка-бойлер косвенного нагрева, газовая варочная па-

нель, газовый духовой шкаф, система контроля загазованности) и дополняется 

понятием "работа внутри границ земельного участка".  

Законопроектом также предусматривается, что размер единовременной 

компенсации будет равен фактическим расходам льготников на приобретение 

ими внутридомового газового оборудования и, или проведение работ внутри 

границ его земельного участка, но не более 100 тысяч рублей на одно домовла-

дение. 

Законопроектом также предусматривается внесение изменений в Закон 

Ставропольского края в части категорий льготников. Категория супругов семей 

ветеранов боевых действий излагается в соответствии с изменениями, внесен-

ными в Федеральный закон "О ветеранах". 

Предлагаемые законопроектом изменения не влекут увеличения расходов 

краевого бюджета, так как предоставление единовременной компенсации в 

2023 году будет осуществляться в пределах средств, предусмотренных краевым 

бюджетом на указанные цели. 
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В текущем году в краевом бюджете на предоставление единовременной 

компенсации предусмотрены средства в размере 15 миллионов рублей. 

Законопроектом предусматривается, что он вступит в силу по истечении 

10 дней после дня его официального опубликования и распространит свое дей-

ствие на правоотношения, возникшие с 1 января 2023 года. 

Распространение изменений в законопроект на правоотношения, возник-

шие с 1 января, обусловлено необходимостью выполнения поручения Прези-

дента Российской Федерации, которое предусматривает установление таких 

мер социальной поддержки в субъектах с 1 января 2023 года. 

Предлагаемый к рассмотрению законопроект соответствует Конституции 

Российской Федерации, федеральному законодательству, Уставу Ставрополь-

ского края, законам Ставропольского края.  

Прошу поддержать представленный законопроект. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Елене Викторовне?  

Слово предоставляется председателю комитета.  

Валентина Николаевна, пожалуйста. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! Проект закона в установленном по-

рядке рассмотрен в комитете. К нему получены все необходимые положитель-

ные заключения. 

Комитет предлагает Думе рассмотреть и принять проект закона в двух 

чтениях в предложенной редакции. 

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 41, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 
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Кто за то, чтобы принять проект постановления в изложенной редакции, 

прошу проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо, приня-

то.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 204-7 

"О внесении изменения в Закон Ставропольского края "О наделении ор-

ганов местного самоуправления муниципальных и городских округов в 

Ставропольском крае отдельными государственными полномочиями 

Ставропольского края по организации на территории Ставропольского 

края мероприятий при осуществлении деятельности по обращению с жи-

вотными без владельцев". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       

а также комитетом по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и 

экологии. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен начальник управления ветеринарии Тарануха Денис Александрович. 

Игорь Васильевич. 

 

Андрющенко И.В. Николай Тимофеевич, идет приведение с федераль-

ным законодательством. Если коллеги не возражают, без доклада ветеринарии. 

Он сидит сзади. 

 

Председательствующий. Денис Александрович, где Вы? У Вас претен-

зий нет? Обиды тоже никакой? 

 

Тарануха Д.А. Здесь, Николай Тимофеевич. Нет. 

 

Председательствующий. Хорошо. Пожалуйста, дальше. 

 

Андрющенко И.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депу-

таты и приглашенные! На законопроект получены все необходимые заключе-

ния. Он рассмотрен комитетом и рекомендован Думе к принятию в предложен-

ной редакции. 

Прошу депутатов поддержать решение комитета.  

Благодарю, коллеги, за внимание. 

 

Председательствующий. Прошу прощения. Уважаемые депутаты, нет 

возражений по предложенной концепции законопроекта и принятии его в пер-

вом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 38, против и воз-

державшихся нет.  
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Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Петр Вадимович. 

 

Коротченко П.В. Да. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые кол-

леги! Я хотел бы сказать, что мне кажется все-таки, законопроект очень сырой. 

То, что мы его принимаем в первом чтении, это очень правильно, наше движе-

ние в правильном направлении.  

 

Председательствующий. Подождите-подождите, Петр Вадимович, о чем 

Вы сейчас хотите сказать, мы будем его рассматривать, первое чтение прини-

мать – это дополнительный вопрос. А это все правильно, Петр Вадимович. 

 

Коротченко П.В. Хорошо, да. Договорились. Только надо, чтобы мы его 

доработали все-таки потом. 

 

Председательствующий. Без обиды. Да, а нам там время с вами отво-

дится, 20 или сколько-то… 

 

Коротченко П.В. И еще, Николай Тимофеевич, я хотел бы сказать, ду-

маю, боюсь, что у управления ветеринарии не хватит компетенций для того, 

чтобы давать такие понятия, которые они здесь разработали. Я хотел бы отме-

тить этот вопрос, пусть они обратятся к специалистам: по собачьей психологии, 

например, и так далее. У меня все, спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо за замечание. Есть Правительство це-

лое Ставропольского края, министр, есть куратор управления ветеринарии. Они 

нам предложат, а мы с вами будем возвращать его назад, дорабатывать и пред-

лагать. Коллеги, продолжаем. Все, выдохнули? Да? Отлично. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении. 

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Проект постановления по данному вопросу у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  
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Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 206-7              

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "Об инвестицион-

ной деятельности в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       

а также комитетом по инвестициям, курортам и туризму. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен министр экономического развития Полюбин Денис Владимирович. 

 

Зимина А.С. Николай Тимофеевич, разрешите без доклада министра? За-

конопроект детально отработан в комитете. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги и присутствую-

щие! Законопроект подготовлен в целях привлечения инвестиций и приведения 

краевого Закона в соответствие с федеральным законодательством. 

Им предлагается установить, что государственная поддержка инвестици-

онной деятельности в крае не будет оказываться субъектам инвестиционной де-

ятельности в случае наличия у них задолженности по уплате не только налогов 

и сборов, но и страховых взносов. 

При реализации инвестиционного проекта, в отношении которого заклю-

чено соглашение о защите и поощрении капиталовложений, не смогут приме-

няться акты, ухудшающие условия ведения предпринимательской деятельности 

по сравнению с условиями, определенными на момент заключения такого со-

глашения. Также предлагается определить полномочия органов государствен-

ной власти края, возникающие в связи с осуществлением инвестиций на осно-

вании соглашения о защите и поощрении капиталовложений. 

На проект закона получены все необходимые заключения. Он рассмотрен 

комитетом и рекомендован Думе к принятию в двух чтениях с учетом поправ-

ки. 

Прошу поддержать решение комитета.  

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Анне Сергеевне? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 39, против и воз-

державшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, в которой содержится одна поправка, 

рекомендованная к принятию. Какие будут предложения по данной поправке? 

Ставлю на голосование поправку, рекомендованную к принятию, прошу 

проголосовать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 
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Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приятой 

поправки, прошу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спа-

сибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 42, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемые коллеги, хочу с вами посоветоваться: ровно полтора часа по 

регламенту, ровно – мы должны сделать с вами перерыв на 15 минут. У нас два 

дополнительных вопроса. Делаем перерыв или? (Голоса в зале.) Голосовать бу-

дем? 

Кто за то, чтобы продолжить работу Думы без перерыва, прошу проголо-

совать. За – 39, против – 3, воздержались – 0. Спасибо. Значит, большинством 

голосов мы работаем. Три против. 

Переходим к рассмотрению дополнительного вопроса "О проекте зако-

на Ставропольского края № 233-7 "О внесении изменений в статью 3 За-

кона Ставропольского края "О некоторых вопросах проведения экспери-

мента по развитию курортной инфраструктуры в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, а также Правительством Ставропольского края, комитетом по инвестициям 

и курортам. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен министр туризма и оздоровительных курортов Толбатов Андрей Вла-

димирович. 

Андрей Владимирович. 

 

Толбатов А.В. Уважаемый Николай Тимофеевич, депутаты, приглашен-

ные! С мая 2018 года в Ставропольском крае в целях сохранения, восстановле-

ния и развития курортов, формирования единого туристического пространства, 

создания благоприятных условий для устойчивого развития сферы туризма 

проводится эксперимент по развитию курортной инфраструктуры. 

В Ставропольском крае эксперимент проводится на территории городов 

Ессентуки, Кисловодска, Пятигорска, Железноводска. На основании части 3 ста-

тьи 5 Федерального закона 214-ФЗ законом субъекта Российской Федерации 

устанавливается территория эксперимента.  

В соответствии с заявкой на включение территории муниципального об-

разования в территорию эксперимента и определения размера курортного сбо-

ра, представленной главой Минераловодского городского округа, согласован-

ной представительным органом местного самоуправления, предложено допол-

нить перечень территорий муниципальных образований Ставропольского края 

новой территорией – муниципальным образованием Минераловодский город-

ской округ Ставропольского края. 
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Округ является одним из мест для развития туризма, отдыха и лечения, 

создания новых санаторно-курортных комплексов Ставропольского края, а так-

же стратегически важным, воздушным, железнодорожным, автотранспортным 

узлом на Северном Кавказе. Туристы, приезжающие в Кавказские Минераль-

ные Воды, в первую очередь попадают в центр Минераловодского городского 

округа – город Минеральные Воды. 

По количеству отдыхающих Минераловодский округ составил постоянный 

прирост: в 2020 году количество отдыхающих составило 38,5 тысячи, из них      

18 тысяч, попадающих в категорию плательщиков курортного сбора; в 2021 году – 

65 тысяч, из них 31 тысяча, попадающих под сбор курортный; в 2022 году уже 

78,5 тысячи, из них 37,5 тысяч плательщиков курортного сбора. 

При включении Минераловодского городского округа в территорию му-

ниципальных образований Ставропольского края, на которых проводится экс-

перимент по взиманию курортного сбора, прогнозный объем поступлений ку-

рортного сбора с новой территории составит в 2023 году приблизительно        

4,5 миллиона рублей, в 2024 году – 10 миллионов рублей. Данные средства бу-

дут направлены на финансовое обеспечение работ по проектированию, строи-

тельству, реконструкции, содержанию, благоустройству и ремонту объектов 

культурной инфраструктуры. 

Проект закона был рассмотрен и согласован на заседании общественного 

совета по вопросам проведения эксперимента по развитию курортной инфра-

структуры в Ставропольском крае 28.04.2023 года. 

Принятие законопроекта не потребует отмены и признания утратившими 

силу законов Ставропольского края. Принятие законопроекта не потребует до-

полнительных расходов из бюджета Ставропольского края. 

Проект закона соответствует Конституции Российской Федерации, феде-

ральным законам и другим нормативно-правовым актам Российской Федера-

ции, Уставу Ставропольского края и иным законам Ставропольского края. 

Просим поддержать законопроект. 

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Владимирович. Вопросы? 

Слово предоставляется председателю комитета.  

Анна Сергеевна, пожалуйста. 

 

Зимина А.С. Спасибо.  

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги и присутствую-

щие! На проект закона получены все необходимые положительные заключения. 

Он рассмотрен комитетом и рекомендован Думе к принятию в двух чтениях в 

предложенной редакции. 

Прошу поддержать наше решение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Анне Сергеевне? 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  
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Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 41, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 41, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Какие будут замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет.  

Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 235-7 "О внесении изменений в Закон Ставропольского края 

"Об обеспечении эпизоотического и ветеринарно-санитарного благополу-

чия в Ставропольском крае" и Закон Ставропольского края "О некоторых 

вопросах в области обращения с животными без владельцев на территории 

Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, Правительством Ставропольского края, а также комитетом по аграрным и 

земельным вопросам, природопользованию и экологии. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта назначен Та-

рануха Денис Александрович. 

Денис Александрович, Вам слово. 

 

Тарануха Д.А. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, приглашенные! 

Представленный к рассмотрению проект закона Ставропольского края "О вне-

сении изменений в Закон Ставропольского края "Об обеспечении эпизоотиче-

ского и ветеринарно-санитарного благополучия в Ставропольском крае" и За-

кон Ставропольского края "О некоторых вопросах в области обращения с жи-

вотными без владельцев на территории Ставропольского края" подготовлен в 

целях приведения указанных законов краевых в соответствие с законодатель-

ством Российской Федерации, а также в связи с необходимостью правового ре-

гулирования отдельных вопросов, связанных с обращением животных без вла-

дельцев, проявляющих немотивированную агрессивность. 

Так, в Закон Российской Федерации "О ветеринарии" рядом федеральных 

законов внесены следующие изменения: взаимен понятия "продукты животно-

водства" введено понятие "продукция животного происхождения"; изменен по-
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рядок возмещения ущерба, понесенного собственником в результате изъятия 

животных и продукции животного происхождения при ликвидации очагов осо-

бо опасных болезней животных; уточнен порядок определения за … Санитар-

ного статуса животноводческих объектов, и в связи с этим изменены полномо-

чия управления ветеринарии Ставропольского края.  

Также данным законопроектом предлагается урегулировать ряд вопросов, 

возникающих в процессе правоприменения при обращении с животными без 

владельцев, проявляющими немотивированную агрессивность. 

Так, предлагается внести в краевой Закон № 34-кз следующие изменения: 

определить понятие немотивированной агрессивности и признаки ее наличия у 

животного, регламентировать порядок определения немотивированной агрес-

сивности у животных без владельцев, отнести к полномочиям Правительства 

Ставропольского края установление порядка освидетельствования животных 

без владельцев на предмет наличия, отсутствия у них немотивированной агрес-

сивности. Кроме того, законопроектом предлагается предусмотреть возмож-

ность умерщвления гуманным методом содержащегося в приюте животного без 

владельца, проявляющего немотивированную агрессивность.  

Реализация законопроекта не повлечет увеличения расходов бюджета 

Ставропольского края. 

Просим поддержать данный законопроект. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Денису Александровичу? 

Петр Вадимович. Продолжайте, ничего страшного.  

 

Коротченко П.В. Да, спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич, уважаемые присутствующие! Я бы хо-

тел все-таки задать вопрос содокладчику, во-первых, сколько у нас человек 

укушено, тут написано: 4 тысячи 700 в пояснительной записке. Многие из нас 

участвовали в заседании выездном комитета в Лермонтове, где приводилась 

другая статистика: на город Лермонтов (23 тысячи жителей) около 400 укушен-

ных и 187 детей, это я запомнил. 

Я хотел бы все-таки, чтобы понимать, откуда взялась цифра 4 700, потому 

что, если в Лермонтове на 23 тысячи брать, 4 700, конечно, значительно мень-

ше, чем, так сказать, вообще должно было быть. Первое. 

Второе. Сколько из них детей, я хотел бы понимать? 

Третий вопрос, очень важный для того, чтобы мы, я сразу скажу, что я 

поддерживаю в первом чтении обязательно этот закон, потому что я считаю 

движение в правильном направлении, но нужно это серьезно все дорабатывать, 

потому что сколько у нас вообще бродячих собак? Господин Тарануха пусть 

доложит, сколько у нас бродячих собак, чтобы мы могли посчитать, сколько 

вообще это обойдется применение этого закона здесь. 

Теперь понятие немотивированной агрессии, о чем здесь говорится и че-

му дается понятие, на мой взгляд, оно, мягко говоря, не доработанное. Что 

можно считать немотивированной агрессией? Тут все так, знаете, красиво 

написали, а знаете, у собак, как и у людей, есть определенный процент психи-
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ческих заболеваний, то есть, образно говоря, сумасшедшие. Сколько там из это-

го общего числа десятков или сколько у нас тысяч собак находится бесхозных в 

крае, наверняка десятки тысяч, что у нас их, так сказать, какое их количество? 

Следующее. И последний вопрос: а что считать, если у нее, извините ме-

ня, зубы заболели или живот заболел, и она проявляет, так сказать, другое по-

ведение, это мотивированная или немотивированная агрессия? То есть вот те 

понятия, которые здесь прописаны, я думаю, что это придется хорошенько нам 

дорабатывать, Николай Тимофеевич, вот что я хотел сказать. А вопросы, кото-

рые я поставил докладчику, я бы хотел все-таки на них получить ответы либо 

сейчас, либо при принятии закона во втором чтении. 

У меня все. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Уважаемый Денис Александрович, мы будем закон принимать сегодня в 

первом чтении. Вам необходимо те вопросы, которые задал депутат Коротчен-

ко, очень тщательно, выверенно подготовиться, и на следующем комитете,         

я думаю, Игорь Васильевич, мы будем с Вами после сегодняшнего заседания 

Думы прорабатывать его, у нас отведено определенное время. И уже, кажется,     

6 июня у нас заседание, если я не ошибаюсь (6-го комитет?), чтобы Вы были 

готовы, и я буду присутствовать обязательно на этом комитете. У нас будет 

Общественная палата Ставропольского края рассматривать этот вопрос по по-

ручению Губернатора (сегодня Вы на Послании Губернатора слышали), и мы 

там должны дать четкий ясный ответ на все задаваемые вопросы уважаемым 

депутатам.  

Александр Сергеевич, Вам слово. 

 

Кузьмин А.С. Спасибо, уважаемый Николай Тимофеевич. 

Еще раз, здравствуйте, уважаемые коллеги! Это и Таранухе вопрос,          

и немножко рассуждение: во-первых, там, наверное, не только собаки, да? Там, 

наверное, попугаи, котики, выдры, шиншиллы, правильно, из которых шубы 

носят. Там надо более раскрыть этот вопрос, а то мы: собаки, собаки, собаки… 

Но мы не будем за этот закон голосовать ни в первом, ни во втором чтении, мы 

считаем, наша фракция, что это негуманный закон, не моральный закон. У нас 

хороший закон, ОСВВ (отлов, стерилизация, вакцинация, выпуск), почему, кто 

мешает нам и органам местного самоуправления его выполнять? Не хотят, не 

умеют, нет компетенции, ну, поменяйте, пожалуйста, глав, Николай Тимофее-

вич, давайте вместе поменяем с Губернатором глав местного самоуправления. 

Не хотят, не могут, давайте всех уничтожим. Во втором чтении будем, понятно, 

там уже более детально мнение. 

Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, Игорь Васильевич, у Вас есть что? 
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Андрющенко И.В. Только короткий доклад, но еще там желающие вы-

ступать. 

 

Председательствующий. Да нет их, а, вон, Шевченко Владимир Никола-

евич. Не было, только загорелось. 

 

Шевченко В.Н. Да там Коротченко горел, я поэтому не стал. 

 

Председательствующий. Петр Вадимович, Вы еще хотите? 

 

Коротченко П.В. Нет, я хотел бы сказать, я, конечно, уважаю мнение 

фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ", но я бы хотел все-таки, когда они та-

кие предложения, такие вещи говорят, я бы хотел, чтобы они хотя бы понима-

ли, каким образом можно исполнять этот закон муниципалитетам? Это, вы зна-

ете, у нас в законе о муниципалитетах есть статья, кажется, 3-я пункт 20-й или 

20-я пункт 3-й, где написано, что муниципалитеты несут ответственность толь-

ко в том случае, если они обеспечены на эти вещи деньгами.  

Законопроект, который мы сегодня рассматриваем, здесь нет ни количе-

ства ориентировочного хотя бы бродячих собак в крае, я могу сказать, что по 

Буденновскому району это полторы тысячи бродячих собак в крае. 

По заключению кинологов, если 10-12 процентов от популяции не стери-

лизованы, она продолжает расти. Сколько денег нужно на это дело выделить, 

мне кажется, что это деньги, сопоставимые с теми деньгами, которые, так ска-

зать, потребуются для поддержки семей участников спецоперации. Если мы к 

этому готовы? У нас, извините меня, бюджет – это деньги народные, деньги 

государственные – деньги народные, и мы должны четко понимать, что на все, 

что мы хотим, денег никогда не будет. Поэтому нужно выделить в первую оче-

редь деньги туда, куда надо. Вот поэтому надо понимать объем средств, кото-

рые выделят при применении этого закона, вот и все. Для того чтобы вообще 

сделать такие предложения. У меня все, спасибо. 

 

Председательствующий. Хорошо, спасибо. Мнения разделились, и они 

отстаивают свои интересы. 

 

Кузьмин А.С. Замечания. 

 

Председательствующий. Подождите, у нас записался Шевченко, потом 

уже Вы следующий. Владимир Николаевич, пожалуйста. 

 

Шевченко В.Н. Спасибо, Николай Тимофеевич. 

Да, у меня вопросов не будет, потому что у меня их много. Голосовать за 

закон надо, потому что нужно с чего-то начинать, и как вы правильно сказали, 

у нас до второго чтения будет достаточное количество времени. Просто, может 

быть, комитет какой-то расширенный провести, чтобы учесть все мнения, по-

тому что действительно, во-первых, мы как-то сакцентировались на собаках,       
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а закон по статусу юридическому касается всех животных без владельцев, ко-

торые не менее опасными являются. А термины и порядки, которые этим зако-

ном сейчас в первом чтении мы примем для дальнейшей работы, но лично для 

меня они сложные. Вот я, например, не владею рамками привычного поведения 

животных определенных типов для того, чтобы определить эти рамки и опре-

делить, что в поведении животного за эти рамки выходит. Я не готов опреде-

лить на свое усмотрение, как без внешнего раздражения должно вести себя жи-

вотное в одних случаях, а как при внешнем раздражении оно должно себя вести 

в других случаях. И я должен среагировать на это в рамках мотивированной 

или немотивированной агрессии. То есть доработка требуется.  

Я попрошу на Ваше усмотрение, Николай Тимофеевич, определить либо 

какой-то более расширенный порядок с извещением депутатов о комитете со-

ответствующем перед вторым чтением, чтобы мы могли все прийти, у кого есть 

желание (оно и так понятно, что у нас обеспечено регламентом), но чтобы мы 

могли поучаствовать и высказать свои точки зрения, сейчас чтобы не затяги-

вать процесс и принимать закон в первом чтении. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Владимир Николаевич. 

Мы прежде всего, уважаемые депутаты, наверное, уже так зарядились этой те-

матикой, что мы как бы уже владеем, плюсы и минусы есть, и что предложить, 

как бы гуманитарное отношение ко всем бездомным животным. Но давайте и 

мы тоже будем ждать от исполнительной власти. Это еще не решение и не 

предложение руководителя ветеринарии, это еще покамест ни о чем. Я един-

ственное понял в этой жизни, что самое сознательное и самое управляемое и 

отвечающее за свои поступки млекопитающее – это человек, остальное все не-

управляемое. 

Вам слово. 

 

Кузьмин А.С. Уважаемый Петр Вадимович, Вы же знаете, как я к Вам 

хорошо отношусь, как коллега к коллеге. Мнение фракции партии "СПРАВЕД-

ЛИВАЯ РОССИЯ" прошу Вас в порядке этики не комментировать, по-

товарищески. А ОСВВ, Вы же знаете прекрасно, что это за закон, деньги выде-

лялись какие-никакие, они не осваивались. Ну мы можем потом с Вами перед 

вторым чтением или во время второго чтения подискутировать. Спасибо. 

 

Председательствующий. Хорошо.  

Шерпеев, пожалуйста, Заурбек. 

 

Шерпеев З.Ш. Николай Тимофеевич, вот, раньше в советские времена 

говорили "у нас дела овечьи важнее человечьих". А сегодня так и хочется ска-

зать некоторым товарищам: "У нас что, дела собачьи важнее человечьих, что 

ли"? Ну давайте думать о людях прежде всего. 

 

Председательствующий. Хорошо. Спасибо. 

Юрий Васильевич Белый. 
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Белый Ю.В. Спасибо. 
Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, я не совсем здо-

ров, и взял слово только потому, что сижу под кондиционером и заболеваю еще 
больше. 

Вообще коллегам хочу сказать, что комитет наш по аграрным вопросам 
этим серьезно занимается. Ходить надо на комитеты, на совещания, там все-
все-все подробно рассказывается. А мнение какое есть у каждого… Вот на 
прошлой неделе мне позвонила женщина, обращается за помощью. Вот тут под 
Ставрополем (я не хочу называть населенный пункт, чтобы не…) внучки ее 
вышли на площадку, на них напала собака, обоих внучек искусала, они в крае-
вой детской больнице, их фамилия Иванюк, и вот я занимался – как им помочь. 
А искусала так: у одной плечо выгрызла, а второй искусала лицо все, это де-
вочка, это на всю жизнь она останется калекой, не калекой, извините, но, 
наверное, не очень приятно. Давайте думать о людях! Я хожу на каждое сове-
щание и говорю: давайте сначала о человеке подумаем, а потом уже будем ду-
мать об остальных животных. Спасибо. 

 
Председательствующий. Спасибо. 
Николай Иванович, пожалуйста. 
 
Кашурин Н.И. Да, спасибо. 
Уважаемые коллеги, Николай Тимофеевич, я думаю, в рамках обсуждае-

мого сегодня вопроса нужно проголосовать, а дебаты все будут потом, каждый 
выскажет свою точку зрения. Но хотя, пользуясь случаем, скажу: я солидарен с 
Юрием Васильевичем, и всеми, которые говорят: "Нужно думать о человеке".  

Я перехожу площадь, звоню Виктору Ивановичу, говорю: посмотри, сре-
ди кого я перехожу. Я насчитал 17 собак. На площади Ленина. Виктор Ивано-
вич со мной считал с пятого этажа или с четвертого. Это, как говорится, сontra 
factum non datur argumentum, что в переводе на наш язык – против фактов нет 
доказательств. И лирика здесь излишне. И на этой же площади собаки напали 
на мою внучку вместе с невесткой, поэтому здесь критерии будут одни: человек 
первичен, собака вторична. 

Но я хочу в рамках сегодняшнего выступления нашего Губернатора Вла-
димира Владимировича немножко предложить (в наших полномочиях или нет), 
попросить общественные советы муниципальных образований, и в особенности 
чтобы они обсудили. Для нас их мнение будет очень важным, не наше только 
каждого депутата, а общественных советов муниципальных образований,          
и особенно по Кавказским Минеральным Водам – там, где съезжается вообще-
то вся страна. И там тоже очень серьезная проблема в Кисловодском парке, 
только проходишь Колоннаду, их там просто… И глава сделать ничего не мо-
жет, он руками разводит: дайте мне полномочия, депутаты. А мы тоже были 
там вместе, и сказать, и сделать ничего не можем. Поэтому просьба сегодняш-
няя: как-то внести в протокол или что, обратиться к общественным советам, 
попросить, чтобы они обсудили. Спасибо за внимание. 

 
Голос из зала. Там, наверное, не только собаки, там и лошади, и коровы. 
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Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, Николай Иванович с таким забралом как бы. Я поддерживаю. 

Вы знаете, аппарат, Дмитрий Владимирович, Дмитрий Николаевич, там число в 
Общественной палате Ставропольского края Нефетиди определим, давайте мы 
его, наверное, как-то, в районах, в городах услышать мнение, давайте мы все-
таки его подключим: все города, районы, общественные советы чтобы присут-
ствовали, слышали и могли вступить в диалог. А то, что он будет проводить до 
31-го, время еще, завтра целый день, мы можем все это организовать и в поне-
дельник можем все это организовать, для того чтобы мы подключили, завтра 
приглашать сюда. 

 
Кашурин Н.И. Николай Тимофеевич, я прошу прощения. Общественная 

палата края – это все само собой разумеется, но в каждом муниципальном обра-
зовании у нас есть жизнедеятельные общественные советы городов. Они дей-
ствуют.  

 
Председательствующий. Я их и хочу пригласить, чтобы они поприсут-

ствовали. Сегодня в Послании руководитель края и сказал, и обратился к нему: 
проведите, услышьте диалог по этому вопросу, по бездомным животным.         
Я наоборот за. Это будет действительно полемика. Я тоже как бы, вас там по-
кусали, а я иду, а ко мне женщина подходит: "На, убей мою собаку!". Я так аж 
шарахнулся от нее. А потом захожу в парк Победы, где танк, я пошел вторым 
путем туда, вниз пошел, две компании по 12 человек (собак), поросят не кормят 
так, как они, вот такие размером. Серьезно. Отошел, обошел и пошел. Страшно. 
Не будем, но проблема громадная. 

А, Игорь Васильевич, пожалуйста, у Вас. 
 
Андрющенко И.В. Спасибо. 
Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги-депутаты и ува-

жаемые приглашенные! Законопроект рассмотрен комитетом и рекомендован 
Думе к принятию в первом чтении.  

Прошу депутатов поддержать решение комитета.  
Благодарю за внимание, уважаемые коллеги. 
 
Председательствующий. Голосуем, да, уважаемые коллеги. Не понял. 

Кто включился? 
 
Голос из зала. Разрешите?  
 
Председательствующий. А, Вадим Викторович, прошу прощения, не 

видел. Пожалуйста. 
 
Орлов В.В. Уважаемый Николай Тимофеевич, депутаты! К сожалению, 

мы не успели подготовить заключение, учитывая, что вчера только поступил 
проект этого закона, но проблема действительно существует, проблема есть, ее 
надо решать. Вместе с тем вот этот проект закона, который представлен, он, 
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мягко говоря, не доработан, и, более того, отдельные положения противоречат 
нормам федерального законодательства. Поэтому и действительно работа еще 
предстоит очень большая, и в этой редакции его принять невозможно.  

 
Председательствующий. Но мы принимаем, Вадим Викторович, его в 

первом чтении в связи с тем, что федеральный закон в первом чтении прошел и 
он принял решение о передаче полномочий, мы их не расширяем, не расшива-
ем.  

 
Орлов В.В. Пока не будет принят федеральный закон, к сожалению, это 

преждевременное принятие. 
 
Председательствующий. Мы свой сделаем, первое чтение, вот мы сей-

час уже ведем эту полемику, но мы еще даем право теперь исполнительной вла-
сти с участием общественных советов, общественных организаций, любителей 
животных, зеленых, голубых, и мы тоже будем участвовать. И только тогда, ко-
гда уже увидим деньги, ответственность, кто будет заниматься вопросом, кри-
терии, положения определения неадекватности, мы только тогда коллегиально 
примем здесь, Вадим Викторович, закон. Так мы думаем. Сегодня мы его в 
первом чтении примем, что мы рассмотрели федеральный. 

Коллеги, спасибо большое Вам, Вадим Викторович, не будет возражений 
по принятию его в первом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-
совать. За – 39, против – 2, воздержались – 0. Есть. 

Проект постановления тоже у вас имеется. Есть ли замечания по проекту 
постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-
шу проголосовать. За – 38, против– 2, воздержались – 0. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, на этом все вопросы повестки дня рассмотрены. 
Уважаемые депутаты, поступил ответ на депутатский запрос Шевченко 

Владимира Николаевича. Копия ответа имеется у вас в материалах. 
Также информирую вас, что за время после проведения 20 апреля теку-

щего года очередного двадцать четвертого заседания Думы Ставропольского 
края мы путем опроса приняли 26 постановлений Думы. Перечень постановле-
ний также у вас имеется. 

Уважаемые депутаты, какие будут справки, замечания по ведению засе-
дания Думы? Нет. 

На этом двадцать пятое заседание Думы Ставропольского края седьмого 
созыва объявляется закрытым. 

 
(Звучит Гимн России.) 

 
 
 
 
 
Бехтерева Полина Сергеевна 
26-06-42 


